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ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Пленума Центрального Комитета КПСС  

от 2 0  сентября 1989  года

О НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ ПАРТИИ 
В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ

t

ОРГАН ТОМСКОГО 0Б)1АСТН0Г0 КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ПЯТНИЦА, 22 СЕНТЯБРЯ 1989 ГОДА № 219 (20739) Цена 3  коп.

Обсудив доклад Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева и рассмотрев 
проект платформы КПСС «О националь
ной политике партии в современных усло
виях» с учетом итогов его обсуждения в 
партии и народе. Пленум постановляет:

1. Принять платформу КПСС «О на
циональной политике партии в современ
ных условиях» и считать последовательное 
ее претворение в жизнь задачей всех пар
тийных организаций, каждого коммуниста.

Пленум считает, что ^деи и положения 
платформы, встретившие широкое одобре
ние в обществе, отвечают насущным по

требностям перестройки и могут стать по
литической основой для обновления Со
ветской Федерации, развития всех нацио
нально-государственных образований и 
решения других национальных проблем в 
интересах всех народов Союза Советских 
Социалистических Республик.
„ 2 .  Пленум поручает Политбюро ЦК 
КПСС, ЦК компартий союзных республик, 
крайкомам и обкомам партии разработать 
конкретные планы деятельности партий
ных организаций по реализации идей, из
ложенных в платформе КПСС «О наци
ональной политике партии в совремейных 
условиях».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о П ленум е  Ц ен т рал ьн ого  Комитета  

Коммунистической партии Советского Союза
20 сентября 1989 г. на Пленуме ЦК продолжалось обсуждение 

проекта платформы КПСС и доклада Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева «О национальной политике партии в современных ус
ловиях».

В прениях выступили: И. А. Каримов — первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана, Г. И. Усманов — первый секретарь Татарского 
обкома КПСС, Я. Я. Вагрис — первый секретарь ЦК Компартии Лат
вии, А. И. Вольский — председатель Комитета особого управления 
Нагорно-Карабахской автономной областью, М. Ф. Ненашев — предсе
датель Государственного комитета СССР по телевидению и радиовеща
нию, Н. В. Геллерт — механизатор совхоза имени Амангельды Каза^с- 
г?*ой ССР, А. А. Власенко — первый секретарь Смоленского обкома 
КПСС, М. Ю. Юсупов—первый секретарь Дагестанского обкома КПСС, 
А.-Р. X. Везиров — первый секретарь ЦК Компартии Азербайджана, 
К. М. Махкамов — первый секретарь ЦК Компартии Таджикистана, 
Д. Т. Язой — министр обороны СССР, Е. А. Елисеев — первый секре
тарь Кабардино-Балкарского обкома КПСС, Б. Л. Корсунский — пер
вый секретарь обкома КПСС Еврейской автономной области. Хабаров
ский край, В, В. Бакатин — министр внутренних дел СССР, Г. Ч. Шир- 
шац — первый секретарь Тувинского обкома КПСС, В. М, Мишин — 
секретарь ВЦСПС.

член

c ia ^ b  Du^viiivi.

От редакционной комиссии, образованной на Пленуме, выступил 
Политбюро, секретарь ЦК КПСС В. А. Медведев.

Пленум одобрил доработанный с учетом поступивших предложений, 
замечаний и состоявшегося обсуждения проект платформы КПСС «На
циональная политика партии в современных условиях» (будет обнаро
дована) и принял по этому вопросу постановление, которое публикуется 
в печати.

Пленум заслушал сообщение Генерального прокурора СССР А. Я. 
Сухарева о результатах рассмотрения заявления члена Политбюро, 
секретаря ЦК КПСС Е* К. Лигачева, с которым он обратился в ЦК 
КПСС и Прокуратуру СССР по поводу обвинений его следователями 
Т. X. Гдляном и Н. В. Ивановым во Взяточничестве. Проведенное Про
куратурой СССР расследование, показало полную несостоятельность 
этих утверждений.

На Пленуме выступили Е. К. Лигачев и кандидат в члены ЦК 
КПСС В. И. Смирнов. Пленум принял поданному вопросу постановле
ние (выступления и постановление будут опубликованы в печати).

Пленум ЦК рассмотрел организационный вопрос.
Пленум освободил В. П. Никонова и В. М. Чебрикова от обязан

ностей членов Политбюро и секретарей ЦК КПСС в связи с их заявле
ниями об уходе на пенсию,

Пленум освободил В. В. Щербицкого от обязанностей члена Полит
бюро ЦК КПСС в связи с его заявлением об уходе на пенсию.

Пленум освободил Ю. Ф. Соловьева и Н. В. Талызина от обязан
ностей кандидатов в члены Политбюро ЦК КПСС в связи с уходом на 
пенсию.

Тов. Горбачев М. С. тепло поблагодарил тт. Никонова В. П.. Чебри
кова В. М., Щербицкого В. В., Соловьева Ю. Ф., Талызина Н. В. за их 
многолетнюю активную и плодотворную деятельность в партийных ор
ганах. г

Пленум избрал председателя Комитета госбезопасности СССР 
В. А. Крючкова членом Политбюро ЦК КПСС.

Пленум перевел Ю. Д. Маслюкова из кандидатов в члены Полит
бюро ЦК КПСС.

Пленум избрал Председателя Совета Союза Верховного Совета 
СССР Е. М. Примакова и председателя Комитета Партийного Контро
ля при ЦК КПСС Б. К. Пуго кандидатами в члены Политбюро ЦК 
КПСС*

Пленум избрал первого секретаря Орловского обкома КПСС Е. С. 
Строева, первого секретаря Липецкого обкома КПСС Ю. А. Манаенкова 
и первого секретаря Татарского обкома КПСС Г. И. Усманова секрета
рями ЦК КПСС.

Пленум перевел из кандидатов в члены ЦК КПСС первого секрета
ря Крымского обкома Компартии Украины А. Н. Гиренко и избрал его 
секретарем ЦК КПСС.

В заключение на Пленуме выступил Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.
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Д О  СЛЕДУЮ Щ ЕЙ  

УБОРКИ
Одним из первых в Чаинском районе 

завершили заборку зерновых в Ермилов- 
ском отделении совхоза имени 610-летия 
СССР. В том, что зерно не залеживалось, 
несомненная заслуга машинисто'В зерносу
шилки.

Сушильщик Михаил Андреевич Шакун, 
тепло отозвавшись о своих товарищах по 
работе Е. А. Щукине и М. Г. Ефименко, 
сказал: «Завтра соберемся все вместе, 
приберем, подметем сушилку, сдадим- до 
следующего года. А если потребуется по
мощь другим отделениям, то мы — всегда 
пожалуйста!».

НА СНИМКЕ: заведующий током
М. Г. Ефименко, Е. А. Щукин и М. А. 
Шйкун

Фото л . ПЕТРОЧЕНКО.

На трассах урожая

Лидеры страды
Облисполком Совета народных депутатов и президи-в*>щпел облисполкома

ум облсовпрофа, рассмотрев итоги областного социалис
тического соревнования автоколонн (отрядов), бригад и 
водителей, занятых на перевозке кормов, зерна и дру
гих сельхозпродуктов за первую декаду сентября, при
знали победителями:

Коллектив отряда водите
лей (начальник отряда
A. Н. Путинцев, профорг
B. В. Янчуковский) из авто
колонны № 1235, работа
ющий в колхозах «Россия» 
и имени Фрунзе Зырян
ского района, выполнив
ший план перевозок на 170 
процентов, при режиме ра
боты 10,4 часа, коэффици
енте выпуска автомобилей 
0,94 (переходящее Крас
ное знамя облисполкома и 
облсовпрофа и денежная 
премия в сумме 500 руб
лей).

Коллектив бригады води
телей (бригадир В. И. Ча
нов, профгрупорг Г. В. 
Ефимчик) с автотранспорт
ного предприятия «Томск- 
агропромтранс», работаю
щий в совхозе «Заря» Том

ского района, выполнивший 
план перевозок на 131 
процент, при режиме рабо
ты 13,5 часа, коэффициен
те выпуска автомобилей 
0,8 (переходящее Красное 
знамя облисполкома и обл- 
сонпрофа и денежная пре
мия в сумме 200 рублей).

Водителей А. И. Щедри
на и А. И. Березина с гру
зового АТП №  2 объедине
ния «Томскавтотранс», ра
ботающих в совхозе «Побе
да» Томского района. В, И. 
Долгова из автоколонны 
№ 1235, работающего в 
колхозе «Россия» Зырян
ского района, А. С. Киселе
ва с автотранспортного 
предприятия «Томскагро- 
промтранса», работающего 
в совхозе «Дружба» Том
ского района (переходящий

облсовпрофа с - денежной 
премией в сумме 50 рублей 
каждому).

Водителей А. К. Нечаева 
и С. А. Карповича с авто
транспортного предприятия 
«Томскагропромтранса», ра
ботающих в совхозе имени 
60-летия СССР Чаинского 
района (переходящий вым
пел облисполкома и облсов- 
профа с денежной премией 
в сумме 50 рублей каждо
му).

Отметили хорошуих рабо
ту:

водителей С. А. Чуклино- 
ва с автотранспортного 
предприятия «Томскагро- 
промтранса», работающего в 
совхозе «Сибиряк» Томско
го района, В. С. Домишке- 
вича с автобазы № 8 
УАТ «Химстроя», работаю
щего в совхозе имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
скоГо района, А. С. Турка- 
това из Гору АТ г. Том
ска-7, работающего в совхо
зе «Малиновский» Кожев- 
никовского района.

В С Т Р Е Т И М  З И М У  
Ч И С ТЫ М И  УЛИЦАМ Ц

т
I

Исполком городского Совета 
народных депутатов призывает 
томичей провести с 25 по 30 
сентябре неделю по санитар
ной очистке улиц и площадей.

Томск готовится к своему 385-летию. 
И, конечно, хочется, чтобы он выглядел 
надлежащим образом: был прибранным,
ухоженным, чистым. Томский городской 
Совет поручил райиополко'мам создать 
штабы по проведению санитарной неде
ли. Этому общегородскому субботнику 
должна предшествовать организационная 
работа в трудовых коллективах.

Предстоит завершить комплекс пред
зимних работ, ликвидировать раскопки и 
навести санитарный порядок на улицах, 
магистралях, в скверах, усадьбах и на тер
риториях микрорайонов.

Призываем горожан помочь своим жи
лищно-ремонтным эксплуатационным тре
стам и ЖКО провести уборку мусора 
внутри кварталов. Объединению жилищно- 
коммунального хозяйства города следует 
обеспечить участников субботника инстру
ментом, автотранспортом, помочь восстано
вить на месте раскопок все необходимые 
элементы благоустройства.

Проведение недели по санитарной 
очистке возглавит созданный городской 
штаб.

новости

Б Л А ГО У С ТР А И В А Е ТС Я  

ПРИЧУЛЫ М СКИЙ П О С Е Л О К
Первые полтора километра асфальта проложены по 

центральной улице поселка Батурино. Социальные пре
образования все заметнее в этом старом поселке лесоза
готовителей. Строятся десять жилых домов, кафе, зда
ние Дома культуры. В канун своего профессионального 
праздника — Дня работников леса — коллектив Бату- 
ринского ЛПК выполнил план девяти месяцев, вьшустив 
П'Родукции на миллион рублей больше. Особенно хорошо 
работают столярный участок, руководимый В. Д. Рыто- 
вым, на валке леса — участок С. В. Сысоева и бригада
A. И. Васильева, а лучшие показатели на вывозке древе
сины у водителей В. М. ЕЙ1ельянова, Ю. Б. Солодова,
B. Д. Беляева и других экипажей. В конце сентября 
вступает в строй новый двухрамный лесопильный цех. 
Успеху предприятия способствовало и то, что здесь рез
ко сократили вывозку древесины, перерабатывая ее на 
своем производстве.

Н. ИВАНОВ.
Лсиновскнй район.

Сатирическим пером

П РИХОДИЛОСЬ ли 
вам слышать о та
ком явлении — 

полтергейст? Это когда раз
ные предметы по, не понят
ным пока для нас законам 
перемещаются в пространст
ве — кресло может помчать
ся в угол комнаты, ваза с 
цветами вылететь в форточ
ку, 'а  диван выпрыгнуть из- 
под хозяина.

Ну, бог с ним, с этим са
мым полтергейстом, когда он 
в доме. Хуже, когда чудеса 
начинают происходить на 
производстве. Нечто подоб
ное творится с инженерны
ми ком.муникациями нашего 
города. Недавно, например, 
труба с горячей водой объ
явилась в таком месте, где 
ее никто не ожидал, да и по
вела она себя по-дурацки — 
взяла и лопнула. А может, 
треснула. Не верите? Не
трудно удостовериться — 
случилось такое на пересе
чении ул. Карташова и Крас
ноармейской.

— Ничего не знаю, — попя
тился начальник южного рай. 
она управления «Томсктепло- 
сеть» Игорь Захарович Руса
ков, — у нас на балансе нет 
такой трубы. Нечистое ато 
дело...

Хитрил Игорь Захарович, 
Все-то он распрекрасно знал 

и даже с полмесяца назад был 
на этом самом месте...

— А что мы! Мы с такой 
трубой и сделать-то ничего не 
сможем. |Да))се чудеса нам не 
помогут, — спрятался за дру
гих недавно назначенный на 
должность начальника ЖЭУ-8 
Анатолий Владимирович Ворон
цов.

— Труба не наша. Не знаю, 
откуда она взялась.,, — от
махнулся управляющий Киров, 
ским жилищно-ремонтным тре
стом М. А. Деев,

Самое удивительное то, что 
асе три организации не раз
делены ведомственными инте
ресами, а даже наоборот, жи
вут под одной вывеской город
ского объединения жилищно- 
коммунального хозяйства. И 
вот — на тебе. Началось, как 
метко выразился начальник 
«Томсктеплосети» В. Г. Балзки. 
рев, «бодание начальников».

— Труба-то «бесхозная», — 
в один грлос дружно повторя

ли они. — А значит, ничей
ная... \

«Бодание» длилось и день, 
и неделю, и ... Но от него 
не стало легче сотням лю
дей, оставленным в кварти
рах без горячей воды. Ка
залось бы, любителей «бо
даться» должно укротить 
руководство жилищно-ком-

Но ведомство заняло кру
говую оборону, и никакими 
чудесами его не прошибешь. 
Сотрудники производствен
ного объединения жилищно- 
коммунального хозяйства го
рода чувствуют себя в каби
нетах, как в бронированных 
танках. Кабинетов этих не 
два и не три. Только разных

Лишь только начинается 
день, разлетаются телефонные 
трели по всему городу. Для 
непосвященного звонки похо
жи один на другой. На самом 
деле все они разные, если как 
следует вникнуть. Каждое ут
ро сотни томичей звонят в 
свои ЖЭУ. И звонки их то проси
тельные, то недоуменные (Как 
ничего'не знаете? Кто же тог
да знает?), то возмущенные 
(Сколько можно ждать с ремон-

П О Л ТЕ Р ГЕ Й С Т,
ИЛИ ДЕЛО ТРУБА

мунального объединения.
Оно же не вмешивалось.

— А ведь нам «бесхоз
ные» трубы на самом деле 
не нужны, — глубокомыс
ленно заявил заместитель 
генерального директора объ
единения А. А. Адаховский. 
— Мы же готовимся к хоз
расчету...

Они тем более не нужны 
горожанам, потому что те 
мечтают об одном — в квар
тире и днем, и ночью долж
на быть и холодная, и горя
чая вода.

Ох, уж эти «бесхозные» 
трубы. По подсчетам В. Г. 
Балакирева, их несколько 
десятков километров. Прав
да, когда об этой цифре ус
лышал начальник аварийно
диспетчерской службы при 
горисполкоме П. Н. Леонов, 
он даже присвистнул и про
ронил:

— Ну, это он «загнул»!
Случаи «полтергейста» в

жилищно - коммунальном хо
зяйстве не только не прекра
щаются, а, наоборот, чем бли
же зима, тем их становится 
больше.

бюро, управлений, объедине
ний, помельче в нем боль
ше... двадцати!

Соображаете? Значит, 
только первых начальников 
20 да столько же замести
телей, а может, еще больше, 
не меньше главных инжене
ров. Не зря ведь начальник 
самого главного в городе 
жилищно - коммунального 
объединения Б. П. Пешков 
называется генеральным ди
ректором... А ведь есть еше 
ня проспекте Кирова терри
ториальное объединение жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства области во главе с 
В. А. Тропиным. Так что 
кабинетов, начиная от глав
ного областного объедине
ния потом от ГОРОДСКОГО до 
подчиненных организаций, 
вплоть до комбинатов по бла
гоустройству и райкомхояов. 
великое множество. ,Знамо 
пело стол' с, бумагами под 
ОТКРЫТЫМ небом не поста
вишь — летом дождиком на
мочит яим()й снегом зане
сет. Вот и устраиваются все 
в т(»плые кабинеты,

А на каждом столе, как 
положено, телефон.

том крыши? Когда прекратят
ся п*р*бои с водой? Сколько 
можно задыхаться от канализа
ционных стоков в подвале?) На
пряженные и сердитые звонки 
раздаются в прризводственных 
жилищно - ремонтных трестах 
(течет крыша, не держит теп
ла ветхое жилье!). И только 
из главного объединения жи
лищно-коммунального хозяйст
ва города телефонные перезво- 
ны идут сонные, ленивые и 
черт знает о чем. Примерно такое;

— Алло. Это ПЖРТ Кировско
го района?

— Да, Кировского...
— Примите телефонограмму.
— Что?
— Записывайте: «Прислать 

информацию об итогах сорев
нования за культуру производства...».

Назавтра новый звонок: «До
ложить о ходе ' выполнения 
комплексного плана по улуч
шению условий труда».

Представить, прислать, пе
речислить... Тоже своего ро
да «полтергейст». Только пе
ремещаются в пространстве 
слова. Штатных единиц в 
объединении не перечесть. 
Их столько, что в двухэтаж
ном доме на проспекте Ле
нина, 61, всем не хватило 
места. Остальные во главе 
с заместителями генерально

го директора обосновались в 
каменном дёухэтажном особ
няке на ул. Большая Под
горная, 13. Не пожалели
мрамора для отделки его ин
терьера. Мол,, знай наших, 
чай, не бедные! Невдомек, 
видно, чиновникам, что мра
мор лестниц только раздра
жает тех, кто вынужден в 
нашем городе жить в ава
рийных домах, в которых то
го и гляди придавит вместе 
с детьми, и тех ЮтысЯч че
ловек, жилье которых отно
сится к разряду ветхих. Им 
не до мрамора.

— А что мы можем? — 
удивляются в производствен
ном объединении.

Может, они правы? Они в 
самом деле ничего не могут. 
Тогда закономерен другой 
вопрос: кому нужно такое 
объединение? Тяжелыми 
вздохами сослуживцев на
полнены два административ
ных особняка. Для этого есть 
причина. Сегодня у ста зда
ний в городе надо заменить 
кровли. Всего на балансе 
объединения 2.800 зданий, и 
каждое четвертое... ветхое. 
Сил достаточно, чтобы . вы
полнять в год ремонтных ра
бот на 10 миллионов рублей, 
но денег в бюджете нет-. Вы
деляется на эти цели лишь 
6,5 миллиона. Не выполнен
ных работ по ремонту жи
лья скопилось уже на... 50 
миллионов рублей. Чтобы 
вернуть томичам долг по се- 
годияшним темпам и возмож
ностям, потребуется восемь 
лет!

...И творятся в городе чу
деса: не перестают появлять
ся то там, то здесь все те 
же «бесхозные» трубы, а то 
порывы образуются. Еще не
давно на учете в «Томсктеп- 
лосетях» их было 45, а к 
началу месяца еще прибави
лось 16. Это значит, опять в 
сотнях квартир нет горя
чей воды.

Л. КЕТСКИИ.
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Собственный

Ю РИДИЧЕСКАЯ
КОНСУЛЬТАЦИЯ  

«К РА СН О ГО  ЗН А М ЕН И »

Сегодня в нашей газе
те — третий выпуск те
матической страницы «За
кон и мы», подготовлен
ной кооперативом «Пра
во». После затянувшихся 
летних каникул мы наде
емся, что она станет ре
гулярной (раз в месяц).

Просим читателей на
писать, какие темы они 
хотели бы видеть на этой 
странице, тем более что 
в области начинается 
юридический всеобуч. По
жалуйста, задавайте 
больше вопросов, кото
рые требуют разъяснений 
юристов — ученых и 
практиков. На конверте 
вашего письма или на 
первой его странице сде
лайте пометку: «Закон и 
мы».

КООПЕРАТИВ
«ПРАВО»

634050, Томск, пр.
Фрунзе, 3, тел. 3-40-22, 
4-06-59.к

Работает ежедневно с 
18 до 20 часов, в суббо
ту — с 11 до 14 часов.

Обучает всех жела
ющих на юридических 
курсах, в том числе по 
программам вузов, очно и 
заочно, индивидуально и 
в группах, в удобное для 
обучающихся время дня и 
года.

д е й с т в у ю т  о ч н ы е
ТРЕХДНЕВНЫЕ (ВЕ
ЧЕР ПЯТНИЦЫ — СУБ
БОТА — ВОСКРЕ
СЕНЬЕ), ДЕСЯТИДНЕВ
НЫЕ И ТРИДЦАТИ
ДНЕВНЫЕ КУРСЫ.
к а ж д ы й  к у р с  з а 
в е р ш а е т с я  ИНДИ
ВИДУАЛЬНЫМИ КОН
СУЛЬТАЦИЯМИ ОБУ^ 
ЧАЮЩИХСЯ и  «КРУГ
ЛЫМИ СТОЛАМИ»
с л у ш а т е л е й , п р е 
п о д а в а т е л е й , о п ы т 
н ы х  СПЕЦИАЛИСТОВ- 
ПРАКТИКОВ. в  э т о м  
г о д у  ВПЕРВЫЕ ОТ
КРЫВАЮТСЯ КУРСЫ: 
«ПРАВОВЫЕ ПРОБЛЕ
МЫ ЖИЛИ1ЦНО-СТРО-. 
ИТЕЛЬНОИ КООПЕРА
ЦИИ В СССР», «и зр - 
БРЕТАТЕЛЬСКОЕ ПРА
ВО И ПАТЕНТОВЕДЕ
НИЕ», ̂ «ПРАВОВАЯ ЗА- 
ЩИТА'^ДЕТСТВА И МА
ТЕРИНСТВА».

Плата за обучение в 
зависимости от сложнос
ти и объема курса — от 
20 до 90 рублей. Вносит
ся в кассу кооператива 
лично или перечисляется 
на счет 1461711 в Том
ском областном управле
нии Жилсоцбанка МФО 
266015 со счета пред
приятия, учреждения, коо
ператива.

Напоминаем, что рас
ходы предприятий, учреж
дений, кооперативов на 
подготовку кадров нало
гом не облагаются.

Заявления о приеме на 
курсы можно подавать 
круглогодично в любое 
время по указанному ад
ресу.

Кооператив «Право» 
консультирует граждан по 
всем отраслям законода
тельства (конституцион
ное, гражданское, коопе
ративное, жилищное, хо
зяйственное, трудовое, 
пенсионное, семейное, уго
ловное и др.) как пись
менно, так и устно. Пла
та за консультацию от 3 
до 15 рублей, в зависи
мости от сложности и 
объема работы. Значи
тельная часть консульта
ций дается бесплатно.

Составляются договоры 
на : аренду, уставы созда
ваемых кооперативов, 
иные документы. Даются 
заключения о юридичес
кой грамотности состав
ленных документов, о 
правомерности финансо
вых операций кооперати
вов.

Выполняются научные 
исследования по заказам.

П ЕРЕМЕЩЕНИЕ в по
следнее время центра 
тяжести организацион

но-хозяйственной и политике, 
ской деятельности в рес
публики обязывает к 
тщательному анализу по
рядка формирования выс
ших органов власти. Опуб
ликованные для обсуждения 
законопроекты о выборах 
народных депутатов РСФСР 
и местных Советов по ряду 
моментов демократичнее со
юзного закона, но по неко
торым — явный шаг назад 
или подтверждение тех же 
позиций,- ущербность кото-' 
рых обнажила практика про
шедших выборов народных 
депутатов СССР.

Попытаюсь проанализиро
вать законопроекты и внести 
свои предложения на основе 
следующих принципов: а) за
кон должен быть ясным, 
четким, по 'возможности 
кратким, однсяначно понима
емым всеми, исключать дву
смысленное понимание того 
или иного положения: б) не 
должен быть внутренне про
тиворечив; в) должен обеспе
чивать максимально полное 
волеизъявление избирателей 
на основе, как сказано в 
ст. 1, «всеобщего, равного и 
прямого избирательного пра
ва при тайном голосовании»: 
г) исключить злоупотребле
ния с чьей-либо стороны и 
силовую конфронтацию раз
личных политических сил на 
местах: д) способствовать
развитию демократии и ее 
гарантий.

Отказ законодателя от вы
боров депутатов руководя
щими органами республикан
ских общественных органи
заций, безусловно, шаг впе
ред, с точки зрения уравни
вания избирателей в правах 
и реализации непосредствен
ного голосования. Но и вы
движение кандидатов, на 
мой взгляд, должно осущест
вляться не руководящими 
органами общественных ор
ганизаций, а собраниями 
первичных коллективов и, 
■как минимум, конференция
ми на уровне района и вы
ше.

Созыв окружных предвыбор
ных собраний противоречит 
требованиям ет. 4, которая 
гласит: «Выборы... являются
прямыми: народные депутаты 
избираются гражданами не
посредственно». Волеизъявле
ние избирателей может быть 
существенно нарушено, что 
чревато повторными выбора
ми. а не повторным голосова
нием, которое со всех сторон 
выглядит предпочтительней 
повторных выборов, ведь они 
требуют дополнительных ма
териальных, моральных и по
литических издержек. Стрем
ление облегчить и упростить 
выборы с Помощью предвы. 
борного окружного собрания в 
нонечном итоге ведет к обрат
ному результату. Позтому все 
о предвыборном окружном со
брании надо из закона убрать. 
Это его упростит, избавит нас 
от многих «если», значитель
но снизит вероятность _ пов
торных выборов, предупре
дит ненужный |накал страстей, 
сделает местный, политичес
кий климат более конструк
тивным и доброжелательным. 
В орбиту избирательной нам. 
пании попадет большее число 
людей с самыми различными 
политическими взглядами и 
настроениями.

Предпочтительней пред
выборного окружного собра
ния выглядит предваритель
ное голосование для всех же
лающих за месяц до выбо
ров. Во-первых, никто из из
бирателей не будет чувство
вать себя обойденным: каж
дый сможет высказать свое 
мнение о кандидатах в депу
таты. Во-вторых, появляется 
возможность проверить го

товность к выборам всего 
аппарата, сформированного 
для обеспечения избиратель
ной кампании. Это свое
образная репетиция выборов 
для всех участников, только 
с меньшим объемом работы и 
уровнем ответственности, по
скольку придут голосовать 
самые неравнодушные. Идея 
новая, требует обсуждения.

Представляется излишним 
выбирать кандидата в два 
Совета (ст. 32). При акти
визации деятельности депу
татов и подлинной передаче 
власти Советам справиться 
бы со своими функциями в 
одном Совете.

Непонятно, чем продикто
вано ограничение трудовых

избирательная комиссия мо
жет отказать в регистрации 
кандидату в депутаты, игнори
руя мнения избирателей, про
вести «экспертизу* програм
мы депутата на предмет ее 
соответствия Конституции
СССР. Ясно, что наделение по- 
добнымн полномочиями груп
пы численностью менее 20 
человек и ограничение воз
можности избирателей самим 
разобраться в ситуации проти
воречат принципам демократии 
и должны быть исключены из 
закона. Нам как раз нужны 
творчески мыслящие депута
ты, способные отменить не
годные, устаревшие законы, в 
том числе и некоторые кон
ституционные положения, Теи 
более в условиях все более 
возрастающей самостоятель. 
ности союзных республик. 
Иначе Россия может утратить 
свое ведущее положение в 
союзе республик.

Обсуждаем проекты Законов о выборах 
народных депутатов РСФСР и местных Со< 
ветов

КОНУ ДОВЕРИИ?
коллективов на выдвижение 
кандидатов в депутаты в за
висимости от численности 
коллектива. Заведомо теряет
ся часть талантливых лю
дей из учреждений, школ, 
кооперативов и т. п. Не все 
догадаются или захотят объ
единиться для выдвижения 
кандидата с другими малы
ми коллективами. Право на 
выдвижение кандидатов 
должно быть равным. Ино
гда ограничения выглядят 
просто абсурдными. Почему, 
к примеру, 50—30 человек,

‘ работающих в коллективе из 
300 или 150 человек, могут 
выдвинуть кандидата, а со
вершенно самостоятельный 
коллектив из 50 или 30 че
ловек такого п1Ава лишен? 
Эти ограничения, на мой 
взгляд, противоречат разви
тию. демократии и не долж
ны получить законодатель
ного закрепления.

Еще больше нёясности с 
собраниями по месту жи
тельства. Как, например, со
брать 30 жителей в округе 
из 20 человек.? Почему так 
узок круг суб'кектов, кото
рые могут организовать это 
собрание, — избирательная 
.комиссия и Совет? Почему 
не могут это сделать сами 
жители? Кандидат в народ
ные депутаты? Его доверен
ные люди? Инщиативные 
группы и самодеятельные 
организации граждан? По
скольку (Советы избираем по 
территориальному принципу, 
то проведение собраний по 
месту жительства для вы
движения кандидатов в депу
таты, особенно местных Со
ветов, должно быть макси
мально упрощено. Не надо 
опасаться «разгула» демо
кратии, люди смогут отли
чить подлинно народного де
путата от чиновника.

Какая-то невероятная тяга к 
ограничениям прав избирате
лей и кандидатов в депутаты 
явно просматривается через 
правовое положение избира
тельных комиссий. Если орга
низационно-технические функ
ции разработаны полно, то 
аналитические почти не нашли 
отражения в проектах зако
нов. В частности, не преду
смотрены организация социо
логических исследований по 
изучению мнений избирателей, 
взаимодействие с самодея
тельными организациями
граждан и т. п. Зато окр^н ая

Если мы хотим видеть в 
высших органах власти са
мых талантливых представи
телей народа, то зачем их 
выборы жестко связывать с 
местом жительства, местом 
работы и датой голосова
ния? Почему выборы долж
ны проводиться одновре
менно на территории 
всей республики? В процес
се работы в течение пяти 
лет наверняка будут довы
боры по разным округам 
(отзыв, отказ, смерть депу
тата и т. д.). И надо оста
вить право за вновь избран
ными лицами быть депута
тами полные пять лет, а не 
переизбирать их вместе сс 
всеми. Тогда не будет «меж
дувластия», когда полномо
чия ранее избранного Сове
та уже истекли, а новый не 
приступил к работе. Необ
ходимо закрепить право за 
кандидатом в депутаты вы
бирать округ, по которому 
он будет баллотироваться, 
независимо от места работы 
и жительства. Пусть избира
тели и кандидат решают, 
нужны ли они друг другу. В 
этом случае мы получим 
возможность «распределять» 
талантливых кандидатов 
между теми округами, где 
их избыток или недостаток.

Меня, .как юриста, удивила 
скудость предусмотренных 
в законах вариантов ответст
венности и судебной защи
ты прав участников избира
тельной кам1пании. Ответст
венность ЛИЦ, мешающих аги
тации «за» и «против» кан
дидата в депутаты, и членов 
избирательных комиссий не 
конкретизирована. Кандидат 
не может обратиться за су
дебной защитой. даже в 
случае, если ему отказано 
избирательной комиссией в 
регистрации. Зато совер
шенно ни к чему деклариру
ется ответственность лиц, 
распространяющих ложные 
сведения о кандидате в де
путаты. Потому что в ст. 
130 и 131 УК РСФСР пре
дусмотрена ответственность 
за клевету и оскорбление, а 
ст. 7 ГК РСФСР предусмат
ривает возможность судеб
ной защиты личного досто
инства каждым граасдани-

ном. Некоторые кандидаты 
в депутаты успешно вос
пользовались этими право
выми нормами в процессе 
прошедшей избирательной 
кампании.

В ст. 42 Закона о выбо
рах народных депутатов 
РСФСР слишком узко опре
делены формы агитации «за» 
или «против» кандидатов в 
депутаты: на собраниях, в пе
чати, по телевидению, ра
дио. Следовательно, приме
нение иных средств окажет
ся неправомерным и приве
дет к конфронтации (листов
ки, самиздат, видеотека, 
кино, митинги и др). Надо 
разрешить все формы и 
средства агитации, не явля
ющиеся оскорбительными 
или клеветническими.

Обойдены вниманием за
конодателя самодеятельные 
организации трудящихся 
(общественные комитеты, 
клубы избирателей и др.), 
роль которых в прошедшей 
избирательной кампании бы
ла очевидной. Значит, их 
деятельность во многих слу
чаях могут признать непра
вомерной.в тексте законов масса не
точных или незавершенных 
формулировок, которые могут 
привести к недоразумению. К 
примеру, в С Т . 38 читаем: «Из
бирательные бюллетени печа
таются на языках, которыми 
пользуется население избира
тельного округа». 3fo на 
скольких же языках? Кто бу
дет определять и по какому 
критерию?

Или ст. 48: «При выб^ах
народных депутатов РСФСР 
голосующий вычеркивает в 
бюллетене фамилии кандида. 
тов, против которых он голо
сует». Всех? Некоторых? А 
если никого не .вычеркнет? Как 
показывает опыт прошедших 
выборов, этот момент нужно 
расписывать более четко. 
Иначе начинается нормотвор
чество на местах, нередко до
ходящее до самоуправства.

Не украшают законы сле
дующие формулы: «совет
или его .президиум» и «кол
лектив или его совет». Надо 
в законе уточнить полномо
чия коллективов, советов, 
президиумов и. не подменять 

' одно социальное формиро-1., 
ванне другим. Во многих 
вузах, к примеру, еще не 

' созданы советы трудовых 
коллективов, а ученые советы 
им не тождественны и не 
всегда адекватно отражают 
волю всего коллектива от
носительно кандидатов в 
депутаты.

Требуется уточнить йоло- 
жения о материальном обес
печении выборов, бесплат
ном проезде кандидата в 
депутаты на транспорте, ос- 

■ вобождении его от служеб
ных обязанностей и другие.

Думаю, надо (завершить и 
конституционно закрепить
структуру Советов. Сейчас она 
обрываетоя на районном (го
родском) Совете, не. доходя 
до конкретного производителя 
материальных и духовных 
благ. Советы трудовых кол
лективов, напротив, замкнуты 
на производство и не вписа
ны в систему Советов. Пред
ставляется, что система Сове, 
тов должна начинаться с 
Верховного Совета СССР и 
завершаться советами трудо
вых коллективов. Принцип 
разделения власти на испол
нительную и распорядитель
ную должен пронизывать всю 
структуру государственных ор
ганов сверху донизу.

Представленные на обсуж
дение законопроекты, на мой 
взгляд, требуют основатель
ной доработки.

В. ТИРСКИИ, 
доцент юридического фа

культета Томского гос- 
университета, кандидат 

юридических наук, пред
седатель кооператива 

«Право».

.Наибольшее количество вопросов, кото
рые к нам поступают, связано с примене
нием жилищного законодательства. Воп
росы разные: сложные, простые. Спорные 
ситуации еще не возникли или уже тянут
ся годами. Иногда достаточно повторить 
то, что гражданин знает сам. Слово юрис
та, как и слово врача, оказывает благо
творное влияние, и, напротив, неточное 
или неправильное слово, легковесный со
вет могут затянуть конфликт, привести к 
ненужным расходам, подорвать веру в 
справедливость.

Вот один из таких вопросов. Гражданин 
М. имел дом в личной собственности в од
ном из районов Томской сЛ5ласти. В поряд
ке перевода он уже несколько лет трудится 
в другом месте и по месту работы стоит на 
очереди для улучшения жилищных усло
вий. Дом был продан. Не будет ли это об
стоятельство служить основанием для ис
ключения . его из очереди на получение 
жилья?

Для юриста вопрос несложный. Для 
гражданина он был очень важен и долго 
являлся причиной психологического дис
комфорта в семье.

Установленные законодательством осно
вания для исключения из очереди на 
улучшение жилищных условий являются 
одной из гарантий конституционного пра
ва граждан на жилище. Право состоять на 
учете сохраняется за гражданами до по
лучения жилого помещения, за исключе- 
нием случаев, предусмотренных ч. 2 ст. 32 
ЖК РСФСР. Граждане снимаются с учета 
в случаях: 1) улучшения жилищных- усло
вий, в результате которого отпали основа
ния для предоставления жилого помеще
ния; 2) выезда на другое постоянное мес
то жительства: 3) выявления в представ
ленных документах не соответствующих 
действительности сведений о нуждаемости 
в улучшении жилищных условий, послу
живших основанием для принятия на учет, 
а также неправомерных действий долж
ностных лиц при решении вопроса о при
нятии на учет; 4) прекращения трудовых 
отношений с .предприятием, учреждением, 
организацией, если претенденты состояли 
на учете по месту работы и никто из чле
нов их семей здесь не работает (кроме 
случаев увольнения в связи с уходом на 
пенсию). Не могут быть сняты с учета 
нуждающиеся и семьи, потерявшие кор
мильца, состоявшего на учете.

Снятие с учета осуществляется органа
ми, по решению которых граждане были 
приняты на учет. О снятии они должны 
быть поставлены в известность в письмен
ной форме.

Кроме перечисленных в ч. 2 ст. 32 ЖК 
РСФСР оснований для снятия с учета, 
гражданин может быть исключен из очере
ди, а также не принимается-на учет, если 
он искусственно ухудшил свои жилищные 
условия: продал или подарил пригодный и 
достаточный по размерам для проживания 
дом или его часть, в течение пяти лет с мо
мента ухудшения жилищных условий 
(ч. 2 п. 7 «Правил учета граждан, нужда- 

■ ющихся в улучшении жилищных условий, 
предоставления жилых помещений в Том
ской области», утвержденных Томским 
облисполкомом 26 февраля 1985 г.).

Пригодность жилья определяется с точ
ки зрения санитарных и технических тре
бований, достаточность для проживания— 
исходя из учетной нормы, установленной 
п. 7 названных Правил учета граждан от 
26 февраля 1985 г. Нуждающимися при
знаются те, кто имеет на одного члена 
семьи 7 квадратных метров жилой площа
ди и менее. Для лиц, специально перечис
ленных в п. 7 тех же Правил, учетная нор
ма установлена вьине — 8 квадратных
метров и менее.

Указанные нормы, исходя из которых 
граждане признаются нуждающимися в 
улучшении жилищных условий, рас
пространяются и на имеющих жилой дом 
или часть его на праве личной собственнос
ти (ч. 2 СТ.28 ЖК РСФСР).

Из п|:^актики 

кооператива ссПраво! »̂

. -As - ^
Оценка пригодности дома (его части) 

для проживания может иметь правовое 
значение, если дом находится в населен
ном пункте, где гражданин проживает по
стоянно И где он имеет право требовать 
постановки на учет (по месту работы или 
по месту жительства в исполнительном ко
митете районного, городского, районного в 
городе, поселкового, сельского Советов на
родных депутатов).

Под иск1усственным ухудшением свою: 
жилищных условий понимаются сознатель
ные, целенаправленные действия, в резуль
тате которых возникает нуждаемость в 
жилье. Это действия, виновно и добро
вольно направленные на ухудшение своих 
жилищных условий. В таких случаях ка
кие-либо уважительные обстоятельства от
чуждения дома или его части отсутствуют.

Если гражданин в связи с переводом на 
работу в другой населенный пункт продал 
или подарил жилой дом (его часть), находя
щийся в другой местности, то он имеет 
право требовать постановки его на учет как 
нуждающегося в улучшении жилищных ус
ловий, а если уже состоит на учете, то ис
ключение из очереди по мотиву продажи 
будет незаконным. Но перевод должен 
быть не на временную, а на постоянную 
работу. Последнее предполагает и постоян
ное проживание в данном населенном 
пункте. Но жилищное законодательство до
пускает исключение. Так, в соответствии с 
Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 10 мая 1989 г. «О расширении 
прав колхозов и других сельскохозяйствен
ных кооперативов по распоряжению при- 
надлежащим им жилым фондом» Основы 
жилищного законодательства дополнены 
статьей 23'. В ней говорится, что члены 
колхозов и другие работники могут прини
маться на учет нуждающихся в улучшении 
жилищных условий и обеспечиваться жил
площадью в домах колхозов независимо от 

. постоянного проживания в данном населен
ном пункте (Ведомости Верховного Совета 
СССР, 1989, № 19, ,ст. 151). Данным Ука
зом существенно расширены права колхо
зов и других сельскохозяйственных коопе
ративов по распоряжению своим жилым 
фондом.

Однако надо иметь в виду, что по обще
му .правилу принимаются на учет только 
граждане, постоянно проживающие в дан
ном населенном пункте (постоянно пропи
санные).

Вывод: жилищное законодательство не 
исключает возможности постановки граж
данина на учет как нуждающегося, если 
ему принадлежит дом (часть дома) на пра
ве личной собственности в том населенном 
пункте, .где он постоянно проживает. Но 
если такой гражданин получит жилье в до
ме государственного или общественного 
жилого фонда либо в доме ЖСК, то в со
ответствии со ст. 108 .ГК РСФСР он обя
зан произвести отчуждение жилого дома 
(части дома) в течение одного года со дня 
выдачи ордера. Это правило не применяет
ся, если гражданин использует принадле
жащее ему жилое помещение на селе для 
сезонного иля временного проживания.

Теперь вернемся к нашему случаю. При
шедший на консультацию гражданин М. 
получил разъяснение: его права надежно 
защищены законом. Продажа дома не мо
жет являться основанием для исключевря 
его из очереди на получение жилья. Кон
сультация юриста способствовала и пре
дотвращению возможного конфликта в ор
ганизации, где М. работает.

Н. ТИТОВ,
, кандидат юридических наук.

Вы спрашивали... ----------------— -------------------------- ^

Пенсия— в полном размере
— Расскажите о поряд

ке выплаты пенсий чле
нам кооператива.

ДЕМЕНТЬЕВ.
.г. Томск.
Отвечает Е. П. Щиш* 

кина, заместитель заве
дующего Томским облсо- 
бесом:

— Пунктом 2 статьи 25 
Закона СССР «О коопе
рации в СССР» пре
дусмотрено, что выплата

пенсий членам кооперати
вов и лицам, работающим 
в них по трудовому дого
вору, ' производится в 
полном размере, незави
симо от заработной пла
ты. Это правило распро
страняется как на произ
водственные, так и на по
требительские кооперати
вы. независимо от профи
ля их деятельности. От-

Уголовный закон преступность
у  многих состояние пре

ступности связывается с 
жестокостью уголовного за
кона: чем жестче закон,
тем ниже преступность. 
Должен разочаровать тех, 
кто так думает. Истор!Я 
многих стран, в том числе 
и нашей, не дает оснований 
для такого категоршного 
вывода. Чего только ни 
придумывали — четвертова
ние, колесование, электри
ческий стул, расстрел... А 
преступность не исчезала. У 
нас, к примеру, за хищение 
в особо крупных размерах 
в 1961 году введена смерт
ная казнь, однако число хи
щений продолжало и про
должает возрастать. В чем 
дело?

Исследования ученых в 
разное время в разных ре
гионах страны показали, 
что люди воздерживаются от 
совершения преступлений 
под страхом уголовного за
кона только в 14—17 про
центах случаев. В осталь
ных ли&> уголовный закон 
вообще не срабатывает, ли
бо люди не преступили чер
ту по иным мотивам. В аб

солютном вы1раж€«ии эф
фект уголовного закона, 
как видим, немал. Но отно
сительно иных социальных 
тормозов от совершения 
преступления доля его не
велика. И это вполне есте
ственно. Личность есть со
вокупность всех обществен
ных отношений (К. Маркс), 
а уголовный закон — лишь 
одно из' социальных усло
вий.

Уголовный закон реаги
рует уже на свершившийся 
факт, истоки которого не в 
законе, а в иных условиях 
существо|вания общества. 
«Удары» по преступникам 
— воздействие на видимую 
часть айсберга, формиру
ющего преступное поведе
ние, удары по хвосту. Го
лова же не всегда видна с 
первого взгляда. Если лич
ность есть совокупность 
всех общественных отноше
ний, то и причину преступ
ного поведения надо искать 
в характере всех социаль
ных отношений, сложивших
ся в обществе на сегодняш
ний день. Горько, что по 
некоторым серьезным пре

ступлениям в расчете на 
душу населения мы уверен
но выходим в лидеры на 
международной арене. Не 
случайно так обеспокоен 
наш высший орган власти, 
принявший недавно реше
ние о созданйй временных 
комитетов по борьбе с пре
ступностью.

Не надо думать, что соз
дание комитетов решит все 
проблемы. Эти комитеты, 
не предусмотренные . Кон
ституцией СССР, в структу
ре органов власти и управ
ления, — явление времен
ное и мера чрезвычайная. 
Их главная задача — за
острить внимание общест
венности на важности про
блемы, изыскать дополни
тельные социальные ресур
сы, ' актн1в!И!зировать дея
тельность пра]воохранитель- 
ных органов.

Не смогут • моментально 
решить сложнейшую про
блему и так называемые 
рабочие отряды содействия 
милиции, как не смогли 
этого сделать «содмилы», 
народные дружины, окоды 
и т. п. общественные фор
мирования. Борьба с пре-

стуиностью, особенно про
фессиональной и организо
ванной, должна вестись на' 
высочайшем профессиональ
ном уровне при современ
ном материально-техниче
ском оснащении.

В стратегическом плане 
на подрыв корней преступ
ности работают начатая в 
обществе перестройка, из
менение всех социальных 
отношений, начиная с эко
номических, как основы су
ществования людей. В ча
стности, воспитание чувст
ва хозяина должно немину
емо привести к сокращению 
краж. Трудно представить, 
чтобы хозяин воровал сам у 
себя. Но для этого надо 
стать действительным хозя
ином, а не провозглашен
ным для очередного отчета 
перед начальством. В свою 
очередь это зависит от то
го, насколько быстро будут 
реализовываться идеи пере
стройки на местах: переда
ча земли крестьянам (фер
мерам, кооперативам), заво
дов — рабочим (аренда, 
кооперация, самоуправле
ние через советы трудовых 
коллективов).

Корьктную (Преступность 
питает вирус потребитель
ства, который мы упорно 
развивали, культивируя 
приоритет распределитель
ных отношений над 'произ
водительными. 'Кто только 
не занимался у нас распре
делением материальных и 
духовных благ1 И чем вы
ше начальник, тем больше 
прав имел. Культ труда и 
принцип распределения по 
труду оказались не в поче
те. Добыча средств в сфере 
распределения, а не произ
водства стала в обществе 
более видимой и престиж
ной. Отсюда и «теневое» 
пёрераопределение )благ 
(спекуляция, взятки, грабе
жи, разбои, кражи).

Немалую роль в воспита
нии потребителей сьщрал 
подход к вовлечению детей 
в сферу производительного 
труда. По трудовому законо
дательству до недавнего 
времеци можно было трудо
устроиться, и то при боль
ших оговорках, лишь с 15 лет 
(теперь — с 14), а в коопе
ративе — с 16 лет. Как по
казывает жизненный опыт, 
прочнее усваивается то, что

мы раньше наштнаем осваи
вать. Классики марксизма- 
ленинизма ■ рекомендовали 
вовлекать детей в гфоизво- 
дительный труд с 10— 12 
лет, что и делали раньше 
крестьяне, будучи подлин
ными хозяевами на земле и 
в своих подворьях. Ориен
тируясь на международные 
эталоны потребления, наши 
дети лишены возможности 
и умения удовлетворить эти 
потребности своими силами. 
Взращивая потребителей, 
мы создаем почву для пре
ступности. Как трудно зача
стую заставить старших 
подростков трудиться, не 
научив их этому с раннего 
детства! И не в искусствен
ных школьных условиях, а 
в совершенно естественных, 
с настоящим трудовым за
работком в условиях эконо
мической конкуренции.

Не могло не сказаться на 
характере и размахе пре
ступлений против личности 
наше многолетнее отноше
ние к человеку как к вин
тику административно-ко
мандной системы — некое
му приложению к плану, к 
победньш panopreiM. Мы ут-

сюда следует, что пенсия 
в полном размере должна 
выплачиваться и тем пен
сионерам. которым она 
назначена при неполном 
стаже и по Закону о пен
сиях и пособиях членам 
колхозов.

Это правило действует 
с 1 июля 1988 года, то 
есть с момента в'ведения в 
действие Закона СССР 
«О кооперации в СССР».

ратилн основной нравствен
ный критерий — человек 
есть мера всех вещей — и 
стали чрезвычайно низко 
ценить его жизнь. Теперь 
вот по числу убийств и са
моубийств выходим на одно 
из первых мест в ьшре.

Уже по приведенным 
фактам, видимо, можно су
дить, насколько тесно про
блемы преступности связа
ны с общесоциальньши. 
Принятые у нас ссылки на 
причины преступности (се
мья, школа, улица, слабая 
работа правоохранительных 
органов) далеко неполно, 
слишком схематично отра
жают весь клубок социаль
ных взаимосвязей и проти
воречий, формирующих не
гативное поведение, соци- 
'ально-психологический кли
мат, питающий преступ
ность. Явно требуют особо
го изучения и специфиче
ских мер противодействия 
преступления на основе на
ционализма. Поэтому изуче
нием пресгупности и борь
бой с нею должны зани
маться прежде всего высо- 
комвалифгщированные про
фессионалы, знающие не 
только Уголовный кодекс. 
Тогда более эффективной 
станет и добровольная по
мощь общественности.

В. ВИКТОРОВ.

/■!
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На прошлой неде

ле получено t38 ли* 

сем и 70 отостов на 

критические письма.

•
♦  АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

ИСТО РИЯ  
НЕ БЫВАЕТ 

О Д Н О Ц В ЕТН О Й
Читаю в нашей периодической 

печати многочисленные разобла
чительные статьи, вижу «карти
ны», шедро расписанные черным 
цветом, и диву даюсь. Поражает 
не только уверенность авторов, 
что их шедевры — истина в пос
ледней инстанции. Да, в истории 
нашей страны много было плохо
го, ошибок, извращений, но разве 
это означает, что было только 
так? Истодая во все времена мно
гоцветна, Даже в самые тяжелые. 
И как же надо ожесточиться, что
бы не понимать, что нужно осве
щать все многоцветье родной ис
тории. Ни молодых, ни старых 
нельзя лишать исторического оп
тимизма.

Повод для тревоги не преуве
личенный. «Силы быстрого реаги
рования», которые ведут массиро
ванное наступление на наше соз
нание со с^траниц ряда изданий, 
под видом «полной правды», чер
нят наше прошлое. И очень в 
этом преуспели, особенно в обра
ботке молодежи. Не часто в га
зетах обрадует материал, расска
зывающий о преемственности по
колений, о позитивном опыте со
циализма. Хорошо, ерли наша 
молодежь не сломается под на
пором «чернухи».

Меня, например, больно задела 
неприличная, я бы сказала, кам
пания против Павлика Морозова. 
Не знаю, обратили ли вы внима
ние, но ревнители морали не 
вспомнили, что Павлика и его 
брата убили. Что ■ речь идет о 
расправе с детьми. И — ни слова 
упрека виновным. Видно, оппо
ненты пионера-героя решили, что 
гак братьям и надо. Подобный 
поверхностный взгляд характерен 
для многих авторов.

Почему-то на современных «лю
бимцев публики» не наложено 
своеобразное критическое табу. 
Проще говоря, они — вне крити
ческих оценок. Например, Зубра, 
работавшего в фашистской Гер
мании, предлагается считать ге
роем нашего времени, а Маяков
скому, Есенину, Шолохову встав
ляют «шпильки».

Разве это плюрализм мнений?' 
Выдавать за него однобокий под
ход неэтично. Объективностью 
здесь и не пахнет.

Пока не научимся многогран
ные явления освещать в печати 
полно и правдиво, у нас в обще
стве не прекратятся перебранка и 
разлад.

3. НИКИТИНА, 
пенсионерка.

г. Томск.

♦ письмо в НОМЕР
кого 5В А ТЬ  
Н А  УБ О Р К У?

Уважаемая редакция, до каких 
пор будут продолжаться разгово»- 
ры — убирать студентам урожай 
в области или не убирать-? Не- 

-..^хватка рабочих рук на селе оче>- 
видна, разъяснять это никому не 
надо. Что же нам на уборку под
ряжать пенсионеров, участников 
войны? До какого же срама мы 
дожили! Ведь в городе 60 тысяч 
студентов —  подч^кну, физиче
ски крепких молодых людей...

Я считаю, в настоящей ситуа
ции каждый молодой человек обя
зан заниматься заготовкой карТо>- 
феля и овощей. Причем строг® 
доводить задания, контролировать 
их выполнение, а обеспечивать- в’ 
первую очередь свои студенческие 
столовые.

Напомню, на многих крупных 
и средних предприятиях, где име
ются столовые, на эту систему 
самоснабжения перешли. Но вот' 
спрос за обеспечение названными: 
продуктами должен быть не толь
ко с руководителя, но и с совета1 
трудешого коллектива, с общест-

венных организаций. В этом слу
чае не будет жалоб в печати на 
отсутствие картофеля в заводских 
или в студенческих столовых; что 
заложили, как сохранили — то и 
покушали.

Газета очень много пишет о до
суге молодых людей, но почти не 
вспоминает о неработающей мо
лодежи, некоторые представители 
которой превратились в формен
ных тунеядцев, сидящих на шее 
у родителей и общества. Мы боль
ше ориентируем на отдых, а не на 
полезный труд. По существу заиг
рываем с молодежью. А труд — 
в меру и хорошо организован
ный — еще не испортил никого.

Молчу уж о фактической без
деятельности нашего комсомола. 
Такое ощущение, что комсомоль
ские вожаки «легли на дно».

Не много ли разговоров там, 
где надо действовать?

А. ПАНОВ, 
инженер.

♦  НА КОНТРОЛЕ 
ЧИТАТЕЛЕЙ • ,

П Р ЕД П О Ч И ТА Ю Т

К ЕЛЕЙ Н О СТЬ
При Томском комитете избира

телей образовалась общественная 
градостроительная секция. Ее чле
ны начали анализировать застрой
ку областного центра, деятель
ность архитектурно-планировочно
го управления горисполкома.

Все труднее найти свободные 
участки для застройки, участи
лись конфликты между жителями 
и горисполкомом. На предписа
ния Госархстройконтроля местные 
власти перестали реагировать. 
Вот примеры; строительство жи
лого дома для «Уралгазстроя» по 
улице Лазарева, 2, ведется за 
счет сокращения мест дошкольного 
учреждения (с 320 по генплану до 
140): десятиэтажный дом по
улице Тверской начат без утверж
дения в установленном порядке 
рабочего проекта, без согласия с 
городской организацией ВООПИ) 
Продолжается строительство ста
диона по ул. Партизанской, не
смотря на отсутствие утвержден
ного техсоветом проекта и реше
ния горисполкома, игнорируется 
•предписание ГАСКа... Список на
рушений можно продолжать.

Даже предварительное изучение 
вопроса показало, что АПУ гор
исполкома не считается с . мнени
ем горожан, предпочитая узко 
■ведомственные интересы, не реа
гирует на самовольное строи
тельство, а при решении спор
ных вопросов предпочитает глас
ности келейность.

Мы призываем томичей актив- 
хнее вести общественный контроль 
за деятельностью АПУ гориспол- 

- кома, чтобы неукоснительно соб
людались охранные зоны и па
мятники истории и культуры.

Просим сообщать о фактах уп
лотнения и самовольного строи
тельства на территории родного 
города собранию членов общест
венной градостроительной секции, 
которое проходит еженедельно по 
пятницам по адресу: ул. Сибир
ская, 31, подъезд 7-й, этаж 1-й, 
в помещении совета общественного 
самоуправления микрорайона
Центральный, с 20.00.

По поручению общественной
градостроительной секции

А. ПУЧКОВ, 
йнженер.

♦  РЕШ ИЛ С Х О Д

Х В А ТИ Т  
О ТК Л А Д Ы В А ТЬ  

Н А  З А В ТР А
!3ъ! прошедшие годы многое бы

ло обещано жителям поселка Ор- 
ловка в плане социального разви
тия. Нами исписаны сотни бумаг, 
направленных в различные ин
станции. Но до сих пор дело так и 
не сдвинулось с места. Не нашли 
орловцы поддержки и помощи у

местных партийных и советских 
органов. Бывшее управление, те
перь объединение местной про
мышленности, многое обещало, но 
ничего не сделало для поселка. 
Кончилось наше терпение, когда 
выяснилось, что в новом учебном 
году под школу для детей при
дется переоборудовать баню. Ор
ловский- детский сад тоже распо
ложен в приспособленных ' поме
щениях. Группы перегружены. 
Можно вытерпеть все: сарай вме
сто магазина, отсутствие бытовых 
услуг, телефона, даже медицин
ской помощи, но когда страдают 
дети, терпение просто преступно.' 
Потому мы и решили в конце ав
густа провести сход жителей по
селка и решить, как жить дальше.

■Сход этот состоялся. Было ре
шено образовать комитет схода и 
обратиться в вышестоящие инстан
ции с обращением. Если оно будет 
отвергнуто. Орловское торфопред- 
приятие и лесопункт объявят за
бастовку.

В решении схода говорится о 
том, что в Орловке практически 
отсутствует клуб, в неудовлетво
рительном состоянии медицинское 
обслуживание, торговля, практиче
ски не проводится благоустройст
во. В распутицу нет транспортного 
сообщения с Томском и близле
жащими населенными пунктами 
из-за отсутствия автодороги Ор- 
ловка — Самусь. Дорога, которая 
имеется, не отвечает требованиям 
правил безопасности движения. 
Это препятствует оказанию скорой 
медицинской помощи, принятию 
оперативных мер в случае пожара, 
регулярной, доставке продуктов 
питания, товаров первой необхо
димости и своевременной доставке 
почты. С постоянными перебоями 
работает радиосвязь.

Надежды на решение социаль
ных проблем возлагались в связи 
с развитием Орловского торфо- 
предприятия, однако сроки начала 
строительства, определенные пос
тановлением Совета Министров 
СССР от 24 июля 1984 года, пе
ренесены на неопределенное вре
мя.

Руководство объединения,«Томск- 
местпром» на протяжении десят
ков лет самоустранялось от реше
ния социальных проблем. Учиты
вая неравноправное распределе
ние социальных благ и отсутствие 
должного внимания к жителям 
поселка Орловка со стороны об
ластных партийных, советских и 
хозяйственных органов, сход ре
шил: за самоустранение в реше
нии социально-культурных и быто
вых проблем поселка на протяже
нии десятилетий генеральному ди
ректору объединения «Томскмест- 
пром» А. Г. Костюченко выразить 
недоверие. Рекомендовать коллек
тивам Орловского лесопункта и 
Орловского торфопредприятия рас
смотреть вопрос на общих собра
ниях коллективов о выходе из 
состава объединений и организа
ции единого предприятия.

Просить депутата Берховного 
Совета СССР А. С. Лукьянова 
оказать практическую помощь в 
решении орловских проблем. Ре
шено также просить Томский обл
исполком до конца года передать 
участок автодороги Орловка — 
Самусь на содержание «Томскав- 
тодору». .

Орловцы также обращаются к 
облисполкому и его подразделе
ниям с требованием начать проек
тирование и строительство объек
тов, необходимых для нормальной 
жизни: школы, детского садика, 
торгового центра и цеха по про
изводству хлебобулочных изделий 
и газводы, клуба. Дома быта. Не
обходимо также обеспечить посе
лок телефонной связью и прикре
пить орловцев для обслуживания 
к одной из поликлиник областного 
центра, решить вопрос по обеспе
чению нормальной питьевой водой.

Если наши просьбы не будут 
вовремя рассмотрены облиспол
комом, мы оставляем за собой 
право обратиться в Верховный 

* Совет республики за помощью.
А. РАСТОРГУЕВ, 

директор Орловского торфо- 
предприятия, председатель 
комитета, избранного сходом 

п. Орловка.

♦  О Д Н А  СТРОКА В ТРУ
Д О В О Й  КНИЖКЕ

И

Первая и единственная запись 
была сделана 32 года назад в тру
довой книжке Галины Николаев
ны Ткаченко, когда она пришла 
на работу в центральную район
ную аптеку с. |Подгорного. Здесь 
н трудится по сей день. До ухода 
на пенсию была заведующей, те
перь — фармацевт.

Высокий профессиональный 
опыт, ответственность за дело — 
вот качества, за которые уважа
ют Галину Николаевну и посети
тели аптеки, и коллеги. Вообще 
же она очень добрый н обаятель- 
шой человек.

Фото Л. ПЕТРОЧЕНКО.
Чаивский район.

♦  ГДЕ КУЛЬТ 
КУЛЬТУРЫ?

ЗАЗВО Н И Л
ТЕЛЕФ О Н ...

Недалеко еще время, когда те
лефон был редкостью. И квартир
ный, и ведомственный.

Не все мы умело владеем этим 
средством. Сколько угодно жалоб 
на то, что медлят с ремонтом или 
установкой телефонов. Но мало 
кто остановит телефонного хулига
на, звонящего туда-сюда ради за
бавы. Мало кто из руководителей 
заботится о том, чтобы его секре
тарша четко следовала, правилам 
Этики в телефонном разговоре.

Звоню как-то в одно уважаемое 
учреждение. Мне надо поговорить 
с Григорьевым, объясняю девуш
ке на другом конце провода. 
«Его нет»,—и в трубке послыша
лись гудки отбоя. Что значит, ду
маю, «нет»? Болен, вышел в ку
рилку, на совещании? Снова на
бираю номер. В ответ резкое: «Я 
же вам сказала; его нет». «Про
стите, как ваша фамилия?». — «А 
вам не все равно? Повторяю: Гри
горьева нет». Начинаю нервни
чать. В третий раз звоню: «Де
вушка, прошу вас, не бросайте 
трубку. Мне Григорьев нужен по 
срочному делу». Слышу: «Вы ме
шаете работать! Я уже дважды 
сказала, что Григорьева нет. Он в 
отпуске, вернется через три неде
ли». — «Что же вы сразу не ска
зали? Кто его замещает?». — Не 
знаю». Весь сказ.

Долго я «отходил» после такого 
разговора. Вспомнился, между 
прочим, эпизод, который поведал

известный экономист Валерий 
Иванович Терещенко, много лет 
проживший в США. ■ Дословно не 
перескажу, но смысл такой. Вы 
звоните, скажем, в фирму «Дже- 
нерал электрик». В ответ звучит 
спокойный вежливый женский 
голос. Называет фирму, свою фа
милию. «Спрашивайте». — «Можно 
к тел^ону мистера Смита?». Ла
коничный ответ; «Мистер Смит в 
отъезде. Вместо него мистер та
кой-то, его телефон... Соединить 
вас с ним?».

Откуда этот контраст? Все объ
ясняется очень просто. В Штатах 
мисс-секретаршу основательно 
обучают, прежде чем посадить в 
приемную.

У многих из нас телефонное 
общение преобладает. Поэтому 
культура ведения делового разго
вора — больше, чем наше досто
инство. Это признак и деловитос
ти, и элементарной порядочности. 
Скрупулезно давая по телефону 
нужную информацию, вы экономи
те время человека, вам позвонив
шего, и его, простите, здоровье.

М. ИВАНОВ, 
заведующий архивом том

ского треста столовых №  1.

♦  А Д РЕС  ДЛЯ М И Л О 
СЕРДИЯ

П О СЛЕД Н И Й  
Р УБ Л Ь -

Н А  Л ЕК А Р С ТВ А
Мне 69 лет, и накопился целый 

набор «болячек». И гипертония 
тут, и атеросклероз, и заболева
ние печени. Года не прошло, «как 
прооперировали. Одна ходить не 
могу, два-три раза в неделю ко 
мне вызывают «скорую». Врачи, 
как и положено, выписывают ле
карства, но дорогое это для меня 
дело. За один раз в аптеке остав
ляешь по 6—8 рублей, а пен
сия — всего 59. Где ж мне про
жить?

Правда, живу у сына, да ведь 
и у него двое детей — восьми и 
четырнадцати лет. Ходят слухи, 
что повысят пенсию... Скорей бы. 
Стаж у меня большой, но с пере
рывами. В войну некуда было 
девать детей, всякое приходилось 
мыкать. А в последние годы пе
ред пенсией уже не осталось сил 
идти на денежную работу, а в ме
дицинских учреждениях, где я до
рабатывала, зарплата мизерная. 
Так и осталась при пятидесяти 
рублях.

Нет сил больше жить, дорогие 
мои. Уже все вещички продала — 
только ради аптеки. Хоть в чем- 
нибудь бы помощь, хоть вполови
ну бы платить за лекарства. Слы
шала, создано в Томске общество 
милосердия, может, дойдет до мо
ей беды...

О. (БОРИНА.
г. Томск, ул. Лазарева, 7, кв. 3.

♦  П О  ВАШЕМУ 
ВОПРОСУ

ПРОЕЗДНЫ Е-  
РАЗДЕЛЬНО

«в Томске введена единая сис
тема оплаты на городском тран
спорте. Действительны ля будут 
в трамвае и троллейбусе школь
ные проездные билеты, ранее при
обретенные на автобус?А. Батурин».

Нашему читателю отвечает за
меститель начальника трамвайно
троллейбусного управления В. Н. 
Макеев:

— Оплата за проездные билеты 
на все виды городского транспор
та теперь одна — по 4 рубля в 
месяц (стоимость школьных биле
тов остается пока без изменения). 
Однако сами они неодинаковы. И 
горожане обязаны предъявить 
контролеру проездной билет, со
ответствующий тому виду тран
спорта, которым пользуются. Про
дается также единый месячный' 
проездной билет (7 рублей 70 ко
пеек).

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
Нежданные хлопоты об

рушились летом ва томи^ 
чей; торговля резко ограни- 
адла продажу мыла и мэ>- 
ющих средств. Введены т а 
лоны на их приобретеииес. 
Но то ли не продумана до' 
конца схема отоваривания,. 
то̂  ли товар действительно- 
не поступает — купить Мы
ло в Томске и обласш ос
тается трудной задачей. Си
туация осложняется тем,- 
что кончается квартал, а 
талоны у многих не реали
зованы. В редакции прибав- • 
ляется HHqeM, в том числе из - 
сельской местности, авто
ры которых интерк(Еуютсж 
■где приобрести туалетное 
мыло. Читательница С. Н. 
Борисенко предлагает ддже 
давать в газете соотшетигву- 
ющую информацию..

«Талон на хозяйств'енное ? 
мыло указывает, что мне 
обязаны выдать 400 грам
мов (туалетного — 300?

граммов), - -  шппет Г. В. 
Акилова нз Томска.—Одна
ко работники торговли нри- 
менили  ̂«ранионализацию»: 
они меряют не граммами, а 
кусочками. В куске же — 
2(Ю—250 граммов. Полу
чил одну пачку мыла — 
будь доволен. Как же так? 
Несколько человек пыта
лись выяснить у заведую
щей магазином № 57 суть 
вопроса. Она, н е  моргнув 
глазом, 'доказала инструк
цию о продаже мыла, где 
сказано: за талон — один 
кусок. Если торговля не 
получает продукцию — на
до разъяснить это публич
но». С подобным положени. 
ем столкнулась в магази
не № 36 и Н. М. Афанасье
ва. Здесь конфликт возник 
при реализации стирального 
порошка. .

Важной темой для разго
вора остается и подготовка 
к зиме. К примеру, около 
дсмиа № 10 по переулку

Нахановича при ремонте 
хлебного магазина засорен 
«канализационный колодец. 
«Стучались» жильцы и в 
ЖКО № 3, и в Советский 
райисполком — ' тщетно.
Посулы исправить положе
ние вообще-то раздакурся. 
Но не более. «Вопрос очень 
простой, а инстанции не- 
пробиваемы», — с горечью 
сетуют Баскакова, Долма
тов, те, кто пострадал от 
последствий такого горе-ре
монта.

Пенсионера Н. А. Сивко
ва беспокоит, что с прилав
ков . магазинов исчезла 
оконная замазка, а произ
водство ее в Томске, напо
минает читатель, прикры
то... А. М. Сазонов из Гу
сева Шегарского района не
доумевает, сколько будет 
(продол!жаться катавасия с 
валенками? В магазине их 
вечно не купишь,' а 33-й 
размер, что повыше сред
него, не обещают даже бак-

чарские пимокатчнки. Где, 
разводят руками, возьмём 
большие колодки? Это уж 
заботы производственников, 
а не потребителей, считает 
Александр Михайлович.

А вот не совсем обычный 
предзимний ракурс. «Через 
нашу территорию радиотех
нический завод выводит от
ходы, — сообщают в редак
цию Шаронова, Дорохова!, 
Балабанова, Николаева, Ма
лых и другие жители приго
родной Степановкн.—Рань)* 
ше серо-буро-малиновый ру
чей бежал под открытым 
небом, теперь его загнали 
в трубу. Все бы ничего, да 
вырывается он наружу то и 
дело. А вырвавшись, рас
текается озером рядом с 
нашими домами. Озеро 
медленно, но верно подби
рается к жилью, огородам, 
отравляет подземную во
ду... Зима на носу. Прият
ного мало, если стоки на
мерзнут горой, а потом, под

весенним солнышком, рас
тают». Завершается письмо 
огорчительным штрихом: 
отправляли авторы посла
ние заместителю председа
теля Томского горисполко
ма В. В. Гончару, а голос 
их остался неуслышанным.

Участились жалобы на 
работу телефонной связи. 
Вроде бы и объяснимо: ле
том и у связистов ремонт
ная пора. Да еще перевод 
телефонов на новую систе
му нумерации... Участника 
войны Н. В. Ромашова Том
ская ГТС с августа мучает 
неподключенным, как надо, 
теле<)^ном (1-10-11), П. М. 
Тнпсин поднимает вопрос о 
больничных телефонах-авто
матах. В томском госпита
ле, сообщает наш чита
теле, коридорный телефон ’ 
попросту отключается или 
«грабит» абонентов, не со
единяя с нужным номером. 
А выбора, между тем, у 
больных людей нет; не за
вернешь за угол к соседне
му автомату... «С -8 сен
тября телефон не стал ра
ботать вовсе. Когда его от
ремонтируют — неизвест
но. Подобное происходит и

в других медучрежденвях 
Томска (горбольница №  3, 
клиники мединститута). Ни
кто здесь телефонные труб
ки не обрывает, значит, не
работающий автомат цели
ком на вашей совести, това
рищи связисты».

Откликаясь на выступле
ния газеты, читатели вно
сят свои предложения по 
решению тех или иных во
просов. Скажем, вернув
шись к корреспондешщи 
«'Покрасочный.). троллей
бус» (№ 207 от 8 сентяб
ря), Е. Протасевич замечает 
по поводу уборки салонов: 
«Зачем изобретать велоси
пед? В ФРГ смена считает
ся несдайной, если водитель 
не привел транспорт в по
рядок. Применять бы это 
правило у нас. Платят, 
кстати, нашим водителям не 
меньше, чем иному научно
му сотруднику».

Остается пожелать, чтобы 
полнилось число таких пи
сем. Участие читателей в 
коллективном диалоге с 
газетой прибгшляет выступ
лениям печати конструк
тивности, действенности.

Отдел писем.

^ ^ ^ ^ Н Я » О Р М ^ Ц И Я

Т А С С  с о о б щ а ю т

{(САНА», «ЛЕНТЕП»
И А Ш Е

Своим мнением о состоянии советско-француз
ских экономических ' связей корреспондент АПН 
Геннадий Леонов попросил поделиться нескольких 
французских бизнесменов, создавших совместные 
предприятия в СССР. <

Лимон Каплан, президент фирмы «Аннраль — 
Ютек»:

— Наша фирма впервые вьипла на советский 
рьшок более 10 лет назад, а в 1987 году мы од- 
HHiMH из первых создали в Москве советско-фран
цузское совместное предприятие «Интерквадро». 
Нашими партнерами были тогда Ш,нвуз и Агро- 
пром. До создания предприятия мы вынуждены 
были присылать в Советский Союз своих инжене
ров и техников для обслуживания уже поставлен
ных сюда компьютеров. Теперь сервисом нашего 
оборудования занимается «Интершвадро», что зна
чительно снизило расходы, в частности в валюте. 
На предприятии работает около 300 человек, в 
1988 году его годовой обо.рот составил 220 милли
онов рублей, в этом году мы ожидаем увеличения 
этой суммы вдвое. Годовая выработка каждого со
трудника — 50—60 тысяч рублей, а их зарплата 
выросла уже втрое по сравнению с начальной.

Подписан контракт о создании и второго сов
местного предприятия — крупного больничного 
комплекса в московском районе Измайлово. Оно 
будет называться «Сана», 1 января будущего года 
мы предполагаем открыть здесь крупнейшую и, по
жалуй, самую современную в Европе аптеку, кото
рая по сути станет большим медицинским цент
ром. Пока 80 процентов товаров и услуг мы будем 
продавать на валюту, 20 процентов на рубли. Ду
маем и над возможным созданием совместного 
предприятия по производству компьютеров.

Е1сли говорить о трудностях, то их было и оста
ется немало. Очень часто приходится сталкиваться 
с непониманием и даже противодействием’ совет
ских властей на местах, неоправданно долго идет 
проработка документов. Что касается советских 
специалистов, то их теоретическая подготовка на
ходится на высоком уровне, а практическая, к со
жалению, не всегда удовлетворительна. Есть 
проблемы и с нашей стороны, например, списки 
КОКОМ, запрещающие поставку определенной про
дукции в социалистические страны. Это особенно 
касается нашей фирмы, ибо мы производим компь
ютеры, что входит в так называемую стратегичес
кую продукцию. Я считаю, что, исходя из сегод
няшнего потепления политической обстановки, 
можно было бы эти списки пересмотреть, а может 
быть, и упразднить.

Серж Расловлефф, коммерческий директор цом- 
панин «Пешине» но странам Востока:

— Компания «Пешине» имеет давние связи с 
СССР. Еще в 30-х годах мы построили два круп
ных алюминиевых завода в Волхове и Запорожье. 
Успешньгаи в наших отношениях могу назвать 70-е 
годы, когда- в СССР с нашим участием были по
строены заводы в Таджикистане, Ачинске и круп
нейший в мире алюминиевый завод в Николаеве.

В 1987 году советские партнеры предложили 
нам создать на их территории совместное пред
приятие. Мы приняли это предложение, так как 
считаем, что подобная форма сотрудничества даст 
новый импульс нашим связям. Такое совместное 
предприятие по производству алюминиевой фольги 
было создано в Армении.

Сейчас у нас в проработке еще два проекта. 
Первый касается производства тюбиков для 
зубной пасты и других косметических препа
ратов в Павлодаре, его мощность может достигнуть 
500—600 миллионов тюбиков в год. И второй — 
производства консервных банок в Молдавии мощ
ностью сначала 225 миллионов банок, а в перспек
тиве до 500 миллионов банок в год.

Если говорить о трудностях, то надеюсь, что они 
временные. Нашим советским партнерам не отка
жешь в желании устанавливать и реализовывать 
контакты и контракты, но они пока плохо знают 
наш западный рынок. К тому же пока еще очень 
несо'вершенен закон СССР о создании совместных 
предприятий. Часто встречается недопонимание 
юридического обоснования проектов.

Люсьен Сажюс, генеральный директор группы

— Башкирия, Самотлор, Оренбург, Астрахань, 
Омск — такова география нашего сотрудничества 
с Советским Союзом. Мы специализируемся в ин
жиниринге в области нефтехимии, а наша фирма 
была одной из первых на Западе, кто два десятка 
лет назад начал кооперацию с СССР по созданию 
там нефтехимических заводов.

Сейчас мы открываем, новую страницу в наших 
отношениях — создано совместн'ое предприятие в 
Ленинграде, которое мы назвали «Лентеп».

Уверены, что создание советско-французских 
совместных предприятий принесет большую поль
зу экономическим связям между Францией и

(АПН).

П О М О Ч Ь ГО Р О Д У

ЧССР. Как избежать негативных последствий, 
которые несет «  собой цивилизация? Вместе с раз
витием научно-технического прогресса возникает 
все больше проблем. И одна нз них — смог, ко
торый приобретает все более угрожающие масшта
бы. Уже сегодня крупные города буквально зады
хаются ioT вредных испарений выхлопных газов. 
Спасение может быть найдено в поиске альтерна
тивных источников .анергии вообще ц для автомо
билей, в частности.

НА СНИМКЕ: на одной из выставок в Праге, 
посвященной автомобилям будущего, были пред
ставлены вот такие мини-электромобили, создан
ные молодыми чехословацкими мастерами. Глав
ное цх 1ДОСТОИИСТВО — сохранение чистоты возду- 
ХЯ I

Фото ЧТК—ТАСС.
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Вчера в Доме политического просвещения начал ра
ботать первый Всесоюзный симпозиум кардиологов. 
Ученые более чем из сорока городов страны, в том чис
ле Болгарской Академии медицинских наук, с которой 
Томский научный центр заключил договор о научном 
сотрудничестве, в ргечение двух дней будут обсуждать од
ну из самых актуальных проблем медицины — много
факторную профилактику ишемической болезни серд
ца, в том числе рроблемы, которые касаются каждого из 
нас — здорового образа жизни.

Этой теме посвящена беседа нашего корреспондента 
с председателем оргкомитета, директором Томского на. 
учного центра АМН |СССР академиком Р. С. КАРПО
ВЫМ.

чрезмерные нагрузки опас
ны. Тут исследователи тоже 
единодушны. Кардиологи 
Ижевска, Красноярска,
Томска, Саратова, изучав
шие причины распростра
ненности cepдeчнoJCO<5yдиc- 
тых заболеваний среди тех, 
кто работает в условиях 
вахты, считают, что пере
грузки, особенно нервно-, 
психические, разрушитель
но действуют на орга-

вызывают жители окраин, 
где нет возможности оказы
вать специализированную 
помощь на месте. Невоз- 
можно осуществлять ка
чественную кардиоло|гичес|- 
кую помощь жителям, ска- 
жем, севера Томской об
ласти, где обосновалось 
<25(!) процентов населения 
области. В каждом селе 
больницу не построишь. 
Даже если наше здраво-

— Как вы относитесь, 
Ростислав,  Сергеевич, к 
мысли, которая в последнее 
время довольно часто мель
кает на страницах газет. 
Речь о том, что здоровый 
образ жизни меньше всего 
зависит от медиков. Не ка
жется ли она вам парадок
сальной?

— Парадокс в другом.
Практическое здравоохране
ние, да и наука тоже, ло
зунгом которых все годы 
была профилактика, оказа
лись несостоятельными
именно в этой области. Ме
дицина, существовавшая 
лишь на «остаточный прин
цип» финансирования, не 
могла быть иной. Задерган
ное, плохо организованное 
и все еще нищее наше 
здравоохранение и сейчас 
только начинает раскачи
ваться. Профилактика тре
бует денег. Опыт западных 
стран это подтверждает. 
Американцы, например, не 
скупились вкладывать дол
лары и не просчитались: за 
десять лет совершили такой 
рывок оздоровления об
щества, что нам он кажется 
просто фантастическим.

Десять лет назад по ини
циативе академика Е. И. 
Чазова был создан первый 
в стране Институт профкар- 
диологии при ВКНЦ АМН 
СССР (в прошлом году он 
цреобразочдн во Всесоюз
ный научно-исслЬ'Дователь- 
окий центр профилактичес
кой медицины М3 СССР, 
которым руководит профес
сор Р. Г, Оганов), и сразу 
началось глобальное изуче
ние распространенности не- 
инфекционных заболеваний. 
Задача непростая, если 
учесть, что исследования 
такого плана проводятся 
впервые', причем результа
ты не пылятся в шкафах, 
почти сразу внедряются в 
гпрактику здравоохранения. 
Это четко прослеживается 
по материалам симпозиума. 
Кроме всего прочего, они 
достаточно убедительно по-

Новая книга

В п о с л е д н и й  сбор
ник томского писателя 
Эдуарда Бурмаки

на* вошли три повести 
— «Отдаление», которая 
печатается в переработан
ном варианте, «Концерт» и 
«Тополиная метель». О «То
полиной метели», в жур
нальном ее варианте, мне 
уже доводилось писать на 
страницах «Красного знаме-
'НИ».'

Главные герои во всех трех 
повестях разные, но все эти 
произведения объединены об
щей те.мой — темой памяти, 
что делает оправданным их 
появление под одной облож
кой. Герои всех повестей — 
томичи. Центральным ком- 
позицио!Кным принципом яв
ляется переплетение времен. 
Действие то протекает в на
шем времени, то переносит
ся в военное или довоенное 
прошлое, в пору детства пер
сонажей. Этот прием помо
гает автору последовательно 
пррвести главную мысль 
сборника — идею эстафеты 
поколений в нашем общест
ве. Причем решается эта 
проблема на конкретном, 
томском материале.

Наши современники, ут
верждает писатель, воспри
няли и впитали в себя луч
шие черты поколений соро
ковых и пятидесятых годов, 
подобно тому, как их собст
венные дети перенимают 
лучшие черты родителей. 
Этим, конечно, не снимают
ся различия между «отца
ми » и « детьми ». « Мне кажет
ся, что раньше, ну, в ваше 
время, между поколениями 
отцов и детей было меньше 

разницы», — гово.рит нашему 
современнику физику Гор
дееву его взрослая дочь. На 
что Гордеев отвечает: «Во
все времена были и есть не
преходящие человеческие 
ценности, которым пока нет 
замены». Конкретизирует 
эту авторскую идею дирек
тор школы тридцатых го
дов: «Все люди в своей жиз
ни не могут стать знаменос-

* Э. Бурмакин. Три воспоми
нания. Повести. Москва. «Моло
дая гвардия», 1988 г.

шение о тиражировании 
опыта томичей. А в начале 
июля мы передали «Карди
олог» в распоряжение спе
циалистов областной клини
ческой больницы, при кото
рой по инициативе Инсти
тута кардиолО'Гии уже ор
ганизован отдел передвиж
ной консультативной диаг
ностической ПОМОЩИ. Около 
трех месяцев навигации 
этого года «Кардиолог» на- 
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«Мой брат, ПроНяев Гав
риил Иннокентьевич, 1921 
года рождения, уроженец 
с. Кузовлева Томского рай
она Новосибирской области, 
7 октября 1940 года был 
призван Томским горвоен
коматом на срочную служ- 
бу^^лужил^в^Д28-|1^

Альтернатива болезни 
здоровый образ жизни

называют, что профилакти
ка наконец-то обретает на
учную базу.

—Цифры прямо-таки кри
чат о неразумности нашего 
жизненного уклада, о том, 
как легкомысленно мы рас
поряжаемся бесценным да
ром природы — здоровьем. 
Из.за любви к сигарете, 
водке, сладким пирогам 
(вот уж поистине вилкой и 
ножом роем себе могилу) и 
прочих пагубных пристрас
тий умирает от 50 до 80 
процентов.

— Болезнь подкрадыва
ется тихо, незаметно (на
верное, обратили внимание 
на статистические показа
тели возрастной патоло
гии?), вот почему так важно 
не пропустить фактор рис
ка — грань, за которой на
чинается беда. Фактор рис
ка — понятие многогран
ное: тут и наследствен
ность, уклад жизни, соци
альные аспекты, влияющие 
на наше бытие, та же эко
логия или тяжелые ус
ловия труда и прочие неу
рядицы.

Ученые Каунаса, напри
мер, установили, что эпиде
миология заболеваний у 

. сельских жителей резко от
личается от городских. А 
новосибирцы (Институт те
рапии СО АМН СССР), 
изучая показатели физичес
кой активности мужчин в 
возрасте от 25 до 64 лет, 
так называемой неоргани
зованной популяции, опре
делили, что фактор риска 
нарастает, когда снижаются 
физические нагрузки. Но и

низм. Эту мысль подтверж
дает статистика, которой 
располагает иоллек|тив 
Центра профилактической 
медицины Минздрава СССР. 
Изучая причину роста 
фактора риска у солдат Со
ветской Армии и у студен
тов московских вузов, они 
выявили, что у военнослу
жащих риск заболеть зна
чительно выше, чем у сту
дентов, и главная причи
на — нервно-психические 
перегрузки. Сотрудники 
ВНИЦ ПМ\МЗ СССР пред
ставили не только интерес
ные шхледования, но и 
разработанные на осно
ве программы, которые уже 
действуют в практике здра
воохранения.

Я выбрал работы наугад, 
все трудно даже перечис
лить, но почти в кшкдой 
есть свои находки. Словом, 
круг задач огромен. Спе
циалисты изучали эпидеми
ологию и п^филактику на 
разных популяциях и тер
риториях страны. .брали 
разные возрастные и про
фессиональные (группы. 
Шахтеры Караганды и Куз
басса, жители Приаралья, 
рабочие Москвы, Ленингра
да, Новосибирска, Ташкен
та, Уфы, рыбаки Астраха
ни и Балтики, нефтяники 
Сибири, ученые, медики, 
женщины и мужчины, 
школьники и студенты...

— А как на втом фоне 
выглядят юмнчи?

— Вы имеете в виду здо
ровье? Утешительного то
же мало. Особую тревогу

охранение неожиданно раз- 
богатеет, то и тогда на это 
потребуются годы и годы. 
Кричащий факт социальной 
диспропорции. Он-то и за
ставил искать новые пути 
работы. В этом году мы за
вершили цикл исследова
ний по созданию консуль
тативно - диагностического 
комплекса (работу прово
дил отдел профкардиологии, 
которым руководит доцеНт 
Е. Ф. Левицкий), причем не 
только завершцлй — воп
лотили идеи в жизнь. Уже 
несколько лет плавает по 
Оби теплоход «Кардио
лог» — оригинальная раз
работка, выполненная по 
за данию Госкомитета СССР 
по науке и технике.

— Ростислав Сергеевичу 
но ведь и раньше плавучие 
поликлиники действовали?

— В том-то и дело, что 
«Кардиолог» не \ (плавучая 
поликлиника, 'а диспансер. 
Со всеми присущими его 
сЦе^ифике функциями, а 
главное — с акцентом на 
профилактику, которая 
осуществляется силами и 
средствами облздравотдела. 
Причем сам «Кардиолог» 
лишь одно звено сложной 
системы, но звено цент
ральное,. Эксплуатация 
«Кардиолога» началась в 
1985 году, и буквально сра
зу же ученые приступили к 
обследованию. Более трид
цати тысяч жителей полу
чили за эти годы высоко
квалифицированную меди
цинскую помощь. 'В марте 
Минздрав СССР принял ре-

цами. Но каждый должен 
видеть то знамя, за которым 
он идет».

На Страницы сборника 
врывается романтика трид
цатых, которая переполня
ет души тогдашних мальчи
шек. Взволнованный подви
гом папанинцев Игорь Кор
жик однокласснице, в кото
рую влюблен, «поведал свои 
полярные мечты, впустил ее 
в свой мир зимовок, метео
рологических станций, дрей-

— не только родственники 
и работники больницы — 
заботливо опекают тяжело 
заболевшую жену Гордеева.

Автор показывает и те 
следствия войны, б которых 
в литературе говорится ма
ло. Ленинградский мальчиш
ка Марат, эвакуированный в 
Томок, видит смысл жизни 
в служении музыке. У него 
абсолютный музыкальный 
слух, и есть все данные по
лагать, что он станет недю-

Сибирская
эстаф ета

фующих льдин, обледене
лых корабельных палуб». 
Однако ушедшее время не 
идеализируется, оно дается 
во всей его трагической 
сложности. В пору позорного 
пакта о дружбе с гитлеров
ской Германией, который в 
0тл1ичие от вынужденного 
пакта о ненападении не был 
необходимым, сталинские 
власти высылают из Томска 
в фашистскую Германию не
мецких антифашистов. Что
бы не попасть в лапы ге
стаповцев и не отдать им 
на растерзание свою семью, 
инженер Сакс убивает жену 
и кончает жизнь самоубий
ством. А отец Гордеева ста
новится «неблагонадежным» 
лишь потому, что дружил с 
жившим в (Знбири немецким 
специалистом. Это тоже ре
алии того времени.

Доброжелательность, чут
кость. отзывчивость сиби
ряков открываются нам и в 
сценах военного времени, и 
в картинах современности. 
В лихую военную годину 
трогательно заботятся то
мичи об эвгжуированных в 
Томск ленинградцах, жесто
ко травмированных пережи
той блокадой. А в наше вре
мя. продолжая эстафету 
добра, самые разные люди

жинным музьшантом. Встре
чается ГорДеев с ' другом 
своего детства Маратом мно
го лет спустя. Раненный фа
шистским снарядом, Марат 
утратил перспективу стать 
музыкантом. На склоне лет 
он лишь работник оркестра, 
раокладьшающий ноты по 
пюпитрам. Тема гибели та
ланта воспринимается как 
страстное обвинение войне, 
как горячий призыв к борь
бе за мир.

Вообще же неожиданные 
встречи персонажей через 
много лет — излюбленная 
бурмакинская битуация. В 
повести «Отдаление» жур
налист Игорь Коржин в про
славленном томском нефтя
нике Косове вдруг узнает 
кумира своего детства, ком
сомольца, которого школьни
ки восторженно называли 
Знаменосцем. Так еще раз 
утверждаются неизменность 
лучших идеалов эпохи, по
стоянство традиций подвиж
ничества. Этот мотив усили
вается сквозным образом 
школьного знамени, идущим 
через всю повесть «Отдале
ние».

В общем контексте эста
феты поколений решается в 
повести проблема труда. В 
годы войны — даже в эти

ном танковом батальоне, 
командовал экипажем тан
ка. Было это в с. Пантелей
моновна Хабаровского края. 
Комсомолец, был в своей 
части редактором стенгазе
ты, играл на гитаре, пел, 
любил поэзию, занимался 
спортом.

В марте 1941 года весь 
328-й отдельный танковый 
батальон был переброшен 
с востока на запад. Мы по
лучили от него два письма 
с обратным адресом: БССР, 
Белостонская область, г. Вол-

ковыск, п/я 60, H S . 6 .  А по
том война. Больше писем 
не приходило. Зато изве
щение, что брат пропал без 
вести в декабре 1941 года, 
мы получили, но без указа
ния места. Что-либо узнать 
о его судьбе не удалось.

Спустя много лет, я слу
чайно встретилась с вете
раном Великой Отечествен
ной А. Н. Козловым, одно
полчанином моего брата, 
проживающим в Томске. 
Оказалось, он помнит брата, 
правда, он служил в другой

ходился в распоряжении 
практиков, осуществляя уже 
.мнсФопрофильную помощь. 
Теперь работают онкологи, 
пульмонологи, принимаются 
больные с сахарным диа
бетом й т. д.

— «Люди ленивы и апа
тичны, не умеют и не хотят 
быть здоровыми», — сказал 
недавно один большой ру
ководитель в интервью по 
телевидению. Но медь нас 
такими сделала ; система, 
приучая к  мысли о том, что 
главное — не ты сам, твое 
здоровье и благополучие, — 
а работа, план, причем 
все — «любой ценой». А 
сейчас нам говорят: ваше 
здоровье— 1в ваших руках. 
Занимайтесь спортом, бе
гайте, сбалансированно
питайтесь. Но если ты уже 
болей, и спорт тебе не до
ступен, а поликлиники пе
регружены, и у участкового 
терапевта нет ни сил, ни 
желания заниматься профи
лактикой, и рациональное 
питание, по причинам, всем 
известным, тоже не для 
тебя? Что же тогда делать? 
Где выход?

— На этот вопрос уже 
дан ответ. В социально-эко- 
номичёских переменах, без 
них общество не возродит
ся. Но ведь и с себя от
ветственности снимать нель
зя. С детства надо приви
вать вкус к здоровому об
разу жизни.

Как, если наша школа 
оказалась в стороне от 
здравоохранител|>ш>го роле» 
беза?

— В этом все дело. Наши
специалисты отдела ■ проф
кардиологии изучают рас
пространенность фактора 
риска ишемической болезни 
сердца у студентов 
ТИАСУРа и мединститута 
(работой руководит канди
дат медицинских наук 
И. Н. Конобеевская), они 
уже создали и внедряют 
программу профилактичес
кого оздоровления. Дейст
вуют вместе с сотрудника
ми спортивно-оздорови
тельного комплекса «Томь», 
на базе которого уже не
сколько лет идут эти иссле
дования. И вот в прошлом 
году ученые решили за
няться еще и оздоровлени
ем школьников. Обзвонили 
почти все школы, убежда
ли, уговаривали, но никто 
ведь не воспользовался та
кой редкой возможностью. 
Макду -тем молодые люди 
не имеют малейшего пред
ставления о потенциале 
своего здоровья, не учатся 
владеть своими чувствами, 
управлять собственными им
пульсами. Расплата за не
вежество придет в зрелые 
годы, отомстит немощью и 
апатией.

— Между прочим, ре
зультаты деятельности этой 
группы кардиологов очень 
обнадеживают. Будь моя 
воля, дала бы указание де
монстрировать их статнсти-< 
ку на видных местах горо
да. Почти стопроцентное из
бавление от симптомов 
грозной болезни (по срав
нению с контрольными 
группами). Но хорошее 
здоровье пока только у тех 
студентов, с которыми ра
ботают кардиологи. А ос
тальные? Кто ими будет за
ниматься? У руководителей 
вузов своих забот невпро
ворот, до студентов ли нм, 
если своим здоровьем за
няться некогда! Словом, за
кончат ученые цикл иссле
дований, тем н завершит
ся поход за здоровым обра
зом жизни.

— Нельзя рассчитывать 
на пристальное внимание к 
людям, в том числе со сто
роны руководителей, кото
рые, вы правы, и к своему- 
то здоровью привыкли на
плевательски относиться до 
тех пор, пока показатели 
здоровья не будут вклю
чаться в планы социально- 
экономического развития 
страны. Нужна индустрия 
здоровья.

годы — работа воспринима
ется школьниками, помога
ющими взрослым, как ис
точник бодрости и радости. 
«Нам досталась три вагон i. 
Мы забрались по металли
ческим лесенкам наверх, на 
поблескивающие угольные 
кучи и, оглянувшись по сто
ронам, увидели самые даль
ние пути с выбрасывающи
ми белый пар паровозгши, 
а за пределами товарной — 
город с маленькими трайва- 
ями. Стало веселей. Кто-то 
'крикнул: — Эге-гей! Ре
бятушки! Работнем!—И с дру
гого вагона ему откликну
лись:—Ого-го-го1 Начали! — 
Работа показалась легкой и 
радостной. Уголь сам катил
ся постукивающей струей, 
окутанной черной пылью». 
Такому светлому восприятию 
труда способствует коллек
тивный характер вы'полня- 
емой работы. Та же приме
та в изображении труда сов
ременного физика Гордеева: 
«...чаще всего он загорался 
в присутствии товарищей, 
думал и чувствовал стреми
тельней, вдохновенней, слу
шая соображения других. 
Когда оставался один, мысли 
текли вяло, путались, пет
ляли, чаще сворачивая на 
проторенный путь».

Основной недостаток сбор
ника — в недостаточно ин
дивидуализированной речи 
персонажей повести «Отда
ление». Все герои говорят 
одинакавым и к тому же 
книжным языком. В двух 
других повестях, вошедших 
в сборник, речевые харак
теристики выполнены более 
удачно.

Удались автору (в боль
шинстве случаев) и женские 
образы. Лучше, чище дела
ет мальчишку Игоря Кор- 
жина дружба с эвакуиро
ванной девочкой Олей. Столь 
же благотворно на него, уже 
взрослого человека, влияние 
жены Тони. И здесь тот же 
мотив эстафеты.

Думается, что повести 
Бурмакина вызовут интерес 
как у всесоюзного, так и у 
томского читателя.

Г. ПАВЛОВ.

роте. А. Н. Коэлов сообщил, 
что в Томске еще есть ве
тераны батальона — това
рищи Епифанов, Жулин, 
Федоров и другие. Уточнить 
их адреса мне не удалось. 
Знаю, что в Томске живет 
еще один ветеран этого сое
динения — Н. М. Мелков. 
Возможно, нто-то еще сра
жался в 328-м отдельном 
танковом батальоне.

ФЕДОРОВА 
Галина Иннокентьевна.

г. Томен, 
пр. Фрунзе, 105, кв. 64»,

Говядина — 7 руб. кг 
Баранина — 6 —7 руб. кг 
Свинина — 5 руб. кг 
Молоко — 1 руб. литр 
Сметана — 5 руб. кг 
Сливки — 5 руб. литр 
Мед — 10 руб. кг 
•Картофель — 4 руб. ведро 
Яблоки — 2—4 руб. кг 
Арбузы — 80 коп. кг 
Дыня — 1 руб. кг 
Груши — 6 руб. кг 
Виноград — 2—4 руб. кг 
Перец болг, — 2 руб. кг 
Баклажаны — 2—3 руб. кг

1

Гранаты — 8— 10 руб. кг 
Лук репч. — 1 руб. кг 
Помидоры — 3 руб. кг 
Огурцы—2 руб. 50 коп. кг 
Чеснок — 4 руб. кг . 
Морковь— 1 руб. 30 коп. кг 
Свейла — 1 руб. 50 коп. кг 

Ассортимент торгово-заку
почного предприятия: 
Свинина — 3 руб. 20 коп. кг 
Яблоки — 1 руб. 20 коп. кг 
Мед — 6 руб. 60 коп. кг 
Виноград — 1 руб. 50 коп. кг 
Семечки — 2 руб. 20 коп. кг 
Арбузы — 60 коп. кг

П О ГО Д А

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, време
нами слабый дождь, ветер 
западный, 9—14, местами 
15—18 метров в секунду, 
температура 9— 14, по севе
ру 4—9, в Томске 9— 11 
градусов тепла.

23—24 сентября — пере
менная облачность, времена
ми небольшие дожди, по се
веру возможен мокрый снег, 
ветер западный, 9— 14, мес
тами 15—20 метров в се
кунду, температура ночью 
о — плюс. 5, местами 0 — 
минус 5, днем 6— 11, по 
юго-востоку до 16 градусов 
тепла.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 22 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«А у вас пекут караваи?» О 
культуре быта села. 9.00 — 
«Человек и закон». Правовой

видеоканал. 10.30 — Приложе
ние к передаче «...До шестнад
цати и старше». 11.50 — «Жи
ви, Земля!» 12.45 — «Однаж
ды... встретились...» Концерт. 
13.15 — Документальные филь
мы телевизионных студий 
страны.

С 14.00 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Поют ватривчаны». 

Передача из Львова. 16.00 — 
«Ищу секунданта». Док>'мен- 
тальный фильм. 16.20 — 
«Фильм — детям». «Тропинка 
в небо». Художественный 
фильм. 17.00 — «Наука; тео
рия, эксп^имент, практика». 
17.45 — «Дебюты, знакомства, 
открытия». Передача из г. Свер
дловска. 18.25 — «Ералаш». 
Спецвьшуск о правилах дорож
ного движения. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Интер- 
ейгнал. 19.30 — Минуты поэ
зии. 19.35 — «Бывший папа, 
бывший сын». Художественный 
телефильм («Экран», 1989 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 — «Это 
было... было...». 21.55 —
«Взгляд». 23.40 — Мультфиль
мы для взрослых.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.15—«Кайсын Кулиев. «Мой 
сад земной». Телефильм. 19.00
— «События недели». 19.20 — 
«По вашим письмам». 20.05 —  
«Сельскохозяйственный обзор». 
На фермах области. 20.25 — 
Документальный телефильм 
«Дети Чарковского». 20.45 
«Спокойной ночи, малые

МОСКВА. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Иллюзион». «Украли 
бомбу» Художественный
фильм. (СРР, 1962 г.). 23.05 — 
Тяжелая атлетика. Чемпионат 
мира. 23.50 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«Будни и праздники Серафи
мы Глюкинои». 2-я серия. 18.30
— «Телевизионный музыкаль
ный абонемент». Вас пригла
шают В. Спиваков и «Виртуозы 
Москвы». 19.30 — Ритмическая 
гимнастика. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
Бокс. Чемпионат мира.

ВАГИН

Валерий Владимирович

19 сентября 1989 г. после 
тяжелой болезни на 48-м го
ду жизни скончался гене
ральный директор объедине
ния «Томскнефтепродукт», 
депутат городского Совета, 
член КПСС с 1963 г., Вале
рий Владимирович Вагин.

В. В. Вагин родился 
13 февраля 1942 года в се
ле Белка Парабельского рай
она Томской области. Свой 
трудовой путь начал в 1959 
году рабочим! государствен
ного подшипникового завода 
№ 5.

С 1968 года работал сек
ретарем партийного комите
та ГПЗ-5, а затем заведую
щим промышленно-тран
спортным отделом горкома 
КП.СС. В 1973 г. при обра
зовании Советского района 
г. Томска был избран пред
седателем райисполкома. С 
мая 1977 г. по апрель 1988 г. 
работал начальником управ
ления «Томскснаб». В пос
леднее время — генераль
ный директор объединения 
«Томскнефтепродукт».

На всех постах Валерий 
Владимирович трудился с 
большой энергией, целеуст
ремленностью и настойчиво
стью. Ему были присущи 
высокая требовательность, 
деловитость, чуткость и вни-

мание к людям. Обладая 
глубокими знаниями и необ
ходимым практическим опы
том, он внес значительный 
вклад в развитие народного 
хозяйства Томской области.

Его труд отмечен прави
тельственными наградами: 
медалями «За т^>удовую доб
лесть», «За доблестный 
труд. В ознаменование 100- 
летия со дня рождения 
В. И .. Ленина».

Светлая память о Валерии 
Владимировиче Вагине, вер
ном сыне Коммунистической 
партии и советского народа, 
сохранится в наших сердцах.

В. И. Зоркальцев, А. С. Зарембо, Н. П. Кириллов, 
М. С. (Козырев, А. А. Поморов, А. £ . Высоцкий, 
И. И. Титов, А. П. Габрусенко, А. И. Лунгол, Н. Г. 
Нестеренко, Д. И. Малик, В. Г. Попов, Г. 3. Парфе
нов, |В. П. Лощенков, Ю. В. Бровин, Т. А. Ушакова, 
Г. П. Бридихина.

Зам. редактора Ю. И. ГРИШАЕВ. 
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»еклама
ПбЪЯВЛЕНК1Р
Анонс

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКО
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ОР
ДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ

23 сентября. «Василиса Пре
красная» — 10, 12. «Кабанчик»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ . 
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

23 сентября. «Два Бабы Яги»
— 11 и 14-30. «Ящерица»,— 10.

Кино
Д  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 сентября. «Шок» (две се

рии) — 8-30, 11. 13-30, 16.
18-30, 21.
 ̂ имени М. ГОРЬКОГО

23 сентября. «Кулаки во 
тьме»—8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «ВА-банк, 
или Ответный удар» 9. 10-50 
12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21-50. Программа мультфильмов 
«Как казаки на свадьбе гуля
ли», «Привередливая корова» и 
др. — 9, 10-10,, 11-25.

«ОКТЯБРЬ»
23 сентября. «Восход «Черной 

Луны» — 9, 10-50, 12-40, 14-30 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Трудно 
первые сто лет» (две серии) —
11- 30, 14, 16-30, 21. «Простая 
смерть» — 19. «Тринадцатая 
невеста принца» — 10.

«ПИОНЕР»
23 сентября. «Она с метлой, 

он в черной Шляпе»—9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20. «Тайна ос
трова чудовищ» — 18-10, 20, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 сентября. «Аэлита, не при

ставай к мужчинам»—9, 10-50, 
12-40, 16-20, 18-10, 20. 21-50. 
«Кэти» — 14-30.

«СИБИРЯК»
23 сентября. Мультсборник 

«Охотник до сказок» — 9-20, 
«Побег» — 11, 13. 15, 17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

23 сентября. «Мария, Мира- 
бела в Транзисторин» — 10-20. 
«Маньчжурский вариант» — 12, 
14, 16, 18, 20.____________ __

ВНИМАНИЮ р у к о в о 
д и т е л е й  ПРЕДПРИЯ
ТИИ, КООПЕРАТИВОВ, 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЧАСТНЫХ 
ДОМОВ И МИЧУРИН. 
СКИХ УЧАСТКОВ!

Завод резиновой обуви 
(продает деревянные щиты 
из горбыля размером 
1,8x1,2 м и 1,2x1,о м по 
цене 2 рубля, деревянные 
ящики 70x50x56 см по це
не 1 руб. 80 коп. и дрова по 
4 руб. 70 коп. за 1 куб.

Тел. 78-05-06.

Билеты на спектакли Чи
тинского театра кукол мож
но приобрести в кассе Том
ского театра куклы в акте
ра с 10 до 16 часов еже
дневно, кроме субботы ; н 
воскресенья. Адрес театра: 
г. Томск, пер. Кооператив
ный, 4.

СПТУ-27 приглашает 24
ноября, в пятницу, в 17 ча
сов вьигускнико* училища 
на вечер встречи в честь. 
20-летия училища.

Для подготовки вечера 
(Просим вьгга -̂скников сооб,- 
щить свои адреса, место ра
боты, год выпуска и номер 
группы по адресу: г. Томск, 
ул. Смирнова, 48-а, 
СПТУ-27, оргкомитету.

Томский ушженерно-стро- 
ительный институт ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушате
лей на вечернее подготови
тельное отделение.

Принимаются рабочие 
всех отраслей народного хо
зяйства, имеющие сред
нее образование и общ й 
стаж работы более .двух 
лет. Начало занятий — 
1 октября. Заявления- от 
уволенных в запас военно
служащих принимаются до 
1 декабря.

После успещного оконча
ния подготовительного от
деления слушатели зачис
ляются вне конку,рса без 
сдачи выпускных экзамг^-^в 
на избранную ими специ
альность по вечерней, за
очной или дневной формам 
обучения.

К заявлению прилагают
ся следующие документы; 
направление на подготови
тельное отделение, доку
мент о среднем образова
нии, копия, трудовой книж
ки, медицинская оправка 
по форме 086/у, 6 фотогра
фий размером 3x4 см.

Документы представ
лять по адресу: г. Томск, 
Смоляная площадь, 2, подго
товительное отделение
(230-я комната главного 
корпуса). Телефон для 
справок 75-37-45.

ш а х м а т н ы й  крус 
ЖОК т о м с к о г о  ДОМА 
УЧЕНЫХ проводит допол
нительный набор детей 6— 
7 лет в группу начальной 
подготовки.

Запись проводится до 1 
октября, по средам и пят
ницам, в 19 часов. Телефон 
3-24-88.

Ректорат, общественные 
организации выражают ис
креннее соболезнование ас
систенту кафедры госпи
тальной терапии № 1 Том
ского медицинского инсти
тута Н. В. Соломахиной по 
поводу смерти отца ветера
на войны и труда, доцента 

СТЕРХОВА
Василия Степановича.

Коллектив МПМ'К «Том- 
ская-3» «Агропромстроя» вы
ражает глубокое соболезно. 
вание сотруднице О. А. Ша- 
балаидзе по поводу смерти
сына ДИМЫ.

Коллектив сотрудников и 
учащихся СПТУ-17 выража
ет глубокое соболезнованяз 
директору училища М. Ф. 
Жданову по поводу смерти 
матери

ЖДАНОВОЙ
Ефросиньи Тригорьевны.

Партийный комитет, адми
нистрация ГПЗ-5 сообщают 
о кончине бывшего секре
таря парткома завода

ВАГИНА
Валерия Владимировича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

НАШ А Д РЕС 
:________ И ТЕЛЕФОНЫ

- в Приамнаи редактора — 
1-44-35

'Заместители радаитора —
1-06-52, 1-37-05 
Ответстаеинмй секретарь - 
1-32-34
Сенретариаг —
1 -4 « 0

1ТЙЙИОЙ жиэии —Отдел партййи: 
1-20-68, ^28-42

?^^3 1  *’1**’'’*''*'*^^
Отдал нефтагеологии, и строи
тельства — 1-36-44 
Апюпромышланиый отдел -г
Отдол иаук!М«’учевиых 
ааевдеиий — 
l-33'^S, 1-49-851-33-58
?3^8,промышленности -• 

1-27-68

Отдел информации и

Отдел советского строитель
ства и быта — 1-3^58, 1-28-80 

Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38417 
О-у^я^ фотоиллюстраций —
Собственный' корреспондент в 
Колпашеве — 36US

Собстаенный корреспондент в 
Стражевом 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Oi^M^ объявлений —
Бухгалтер по гонорару — 
1^2-38 /
Касса — 1-47-91 ‘
Областная Ж)шналистеквя 
организация — 1-28-90
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